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В купе — по половому 
признаку

СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. Мужские, женские и смешанные 
купе появились на днях еще в трех фирменных поездах Сверд
ловской железной дороги.

По данным службы по связям с общественностью СвЖД, первым 
поездом, в котором появилась такая услуга, стал фирменный поезд 
«Кама» сообщением Пермь — Москва. В первый рейс с «гендерными» 
купе он отправился в начале февраля.

Теперь подобное предложение есть в фирменных поездах «Урал» 
сообщением Свердловск — Москва, «Тюмень», который отправляется 
из Тюмени в столицу нашей страны, а также в Демидовском экспрессе 
сообщением Свердловск — Санкт-Петербург. В первом для проекта 
выделили два купейных вагона эконом-класса, в последних двух — по 
одному.

Продажа билетов в специальные купе производится с учетом пола 
пассажиров, по желанию можно купить билет и в смешанный вагон. 
Также в билетах появился специальный знак: в графе за ключом «Т» 
буква М обозначает мужское, Ж, соответственно, — женское и С - 
смешанное купе.

По словам специалистов службы по связям с общественностью 
СвЖД, внедрение такой услуги никак не повлияет на стоимость биле
тов.

— Мы надеемся, что нововведение станет способствовать повыше
нию уровня сервиса и комфорта пассажиров, — считают они. — Поло
жительные результаты эксперимента повлияют на увеличение коли
чества «гендерных» купе в поездах других маршрутов дальнего сле
дования.

Ольга СЕМЕНОВА

В городе станет 
безопаснее

СЕВЕРОУРАЛЬСК. 318 тысяч рублей — такую сумму решено 
выделить в городском бюджете на организацию и развитие де
ятельности дружин, которые будут поддерживать в Северо
уральске общественный порядок. Уже известно, что городские 
дружинники будут дежурить по три часа в сутки, а поддержи
вать их моральный дух и сопровождать при патрулировании 
станут штатные сотрудники милиции. Причем милиционеры 
будут обязаны оказывать своим общественным помощникам 
всяческую помощь и поддержку — психологическую, а при не
обходимости и силовую.

В настоящий момент обсуждаются суммы материального стимула, 
который будет слагаться не только из бюджетных средств, но и фи
нансовой поддержки североуральских предприятий. Кроме того, каж
дый дружинник будет застрахован на случай возможных травм в ходе 
столкновения с нарушителями.

Как говорят сотрудники одного из городских отделов внутренних 
дел, к ним уже обратились десять человек, желающих стать дружин
никами. Всего же к охране общественного порядка из рядовых граж
дан предполагается привлечь около 45 человек.

Максим ГУСЕВ

Самые вкусные 
пельмени

ПЕРВОУРАЛЬСК. Первую премию взяли местные производи
тели на прошедшем недавно в Екатеринбурге фестивале каче
ства мясной и рыбной продукции. Всего в этом фестивале при
няли участие 13 предприятий-производителей, в том числе ЗАО 
«Промтовары» из Первоуральска. В состав жюри вошли 45 че
ловек — представители торговых предприятий, комбинатов 
школьного питания, а также «Роспотребнадзора», Комитета по 
защите прав потребителей и Уральской торгово-промышлен
ной палаты.

Как пояснили в администрации города, строгое экспертное жюри 
оценивало качество продукции по десятибалльной системе. Перво
уральское предприятие завоевало диплом первой степени в номина
ции «Мясные полуфабрикаты». Жюри подчеркнуло, что пельмени, 
производимые этим предприятием, сегодня вне конкуренции.

Максим ГУСЕВ

£
КАТЕРИНБУРГ.
«Сия особа прошла 
наисложнейшее 
испытание 

на необычайную 
чувствительность, 
коей обладает только 
личность, имеющая 
корни благородного 
происхождения...» — 
так записано 
в «Удостоверении 
Настоящей Принцессы», 
вручавшемся всем, 
прошедшим «экзамен» 
на принадлежность 
к разряду 
«голубых кровей».

В каждой живет принцесса

«Экспертное бюро по выявле
нию принцесс» было открыто ровно 
на один час в предпраздничный 
день 7 марта волонтерами Сверд
ловской региональной обществен
ной организации «Добровольчес
кое движение «Дорогами добра». С 
15.00 до 16.00 всем потенциальным 
принцессам, проходящим мимо 
Главпочтамта, была представлена 
уникальная возможность опреде
лить благородность своего проис
хождения «наидревнейшим спосо
бом, при помощи гениального ин
струмента, придуманного предка
ми, — горошины». Каждой участни

це было необходимо, усевшись на 
крытый бархатом стул, определить 
«на ощупь» не только наличие, но и 
количество участвующих в экспе
рименте горошин. Процесс облег
чался вполне сказочным размером 
горошин — около двух сантиметров 
в диаметре — и усложнялся толщи
ной зимних нарядов большинства 
потенциальных представительниц 
королевских родов.

— В реальной жизни современ
ным женщинам не хватает тепла и 
заботы, поэтому мы поставили пе
ред собой задачу: ненадолго вер
нуть замечательную половину чело

вечества в сказку, чтобы хоть на 
мгновение они могли представить 
себя принцессами, — объясняет 
смысл акции «Принцесса на горо
шине» Главный эксперт, он же руко
водитель движения «Дорогами 
добра» Валерий Басай.

...И вот испытания начались. 
Первой принцессой была признана 
семилетняя Вика: проявившей дос
таточно женской чувствительности 
девочке была торжественно вруче
на справка, подтверждающая ее 
новое положение, приз и корона — 
символ королевской знати. После 
награждений и поздравлений

«принцесса» сделала «круг почета» 
на настоящем плюшевом жеребце, 
в обнимку с «принцем» и под дож
дем из розовых лепестков.

Количество претенденток пона
чалу было невелико, но затем стало 
неуклонно расти: за отпущенный 
час через руки экспертов прошло 
более четырех десятков желающих 
себя проверить дам. Принц бук
вально сбивался с копыт — «род
ственники по королевской линии» 
оказались у большинства участниц.

— В каждой девочке, девушке, 
женщине, я думаю, живет прин
цесса, — объясняет свое участие в

конкурсе Валентина Владимиров
на, в обычной жизни медработник. 
— Ав каждом мальчике, юноше, 
мужчине должен быть принц!

— Такие акции приносят радость 
людям! Главное в этом поздравле
нии — оригинальная идея и ее ве
селое воплощение, а не просто «по
дарили цветы и разбежались», — 
делятся впечатлениями новоиспе
ченные принцессы Надежда и Ека
терина (на фото). — Нам даже хоте
лось бы, чтобы испытания длились 
подольше и были не раз в году!

Владимир ЛЕБЕДЕВ 
Фото Тимура ШАГИЗЬЯНОВА

Городской архив приглашает горожан
СЕРОВ. Архивные работники Серовского городского округа нака

нуне своего профессионального праздника провели инвентариза
цию документов и рассказали жителям города о том, какие уникаль
ные исторические документы хранятся в архивном отделе админис
трации Серова. По словам его заведующей Марины Колпаковой, 10 
марта — День архивиста — выбран неслучайно: 287лет назад в Рос
сии был опубликован «Гэнеральный регламент... », который заложил 
основы организации централизованной системы архивного дела в 
России.

— Это первый в стране общего
сударственный правовой акт пред
писывал центральным государ
ственным учреждениям передавать 
документы на хранение в архивы, 
вести их обязательный учет, вводил 
должность актуариуса, обязанного 
«письма прилежно собирать, оным 
реестры чинить, листы перемечи- 
вать», — рассказывает М. Колпако
ва. Профессиональным праздником 
работников архивов страны этот 
день является с 2004 года. Адо это
го времени принимали поздравле

ния 1 июня. В этот день в далеком 
1918 году советское правительство 
приняло декрет «О реорганизации 
и централизации архивного дела».

Архивному отделу администра
ции Серовского городского округа 
в этом году исполняется 66 лет. В 
1941 году здесь был создан фили
ал Государственного архива Свер
дловской области. Сейчас в архи
вном отделе на муниципальном 
хранении находится 82 тысячи дел 
за 1917—2005 годы.

— Это документы, раскрываю-

щие этапы социально-культурной 
жизни нашего города: национали
зацию Богословского горного окру
га, революционное движение, пре
бывание в городе колчаковцев, 
разгул антирелигиозной пропаган
ды в первые годы советской влас
ти, раскулачивание, работа пред
приятий в тяжелые военные годы, 
размещение на территории совре
менного Северного управленческо
го округа с 1944-го по 1950 годы ла
герей для военнопленных, послево
енное социалистическое строи
тельство, развитие современной 
инфраструктуры города, — поясня
ет заведующая Серовским архив
ным отделом. — Бытует мнение, что 
в архиве работают люди преклон
ного возраста, которые праздно 
проводят время, сохраняя ненуж
ные бумаги, макулатуру, перекла
дывая ее с места на место. Однако

средний возраст работников на
шего отдела — 40 лет. Все они — 
специалисты с высшим образова
нием.

Теперь интерес к архивам, к за
гадкам недавней истории все 
больше возрастает, об этом гово
рит статистика запросов предпри
ятий и организаций в архивный от
дел, а также число обратившихся 
туда граждан. За прошлый год 
только в серовский архив сделали 
запросы 935 человек. Нередко на 
удовлетворение этих запросов ухо
дит от нескольких часов до не
скольких дней.

Ежегодно на хранение поступают 
документы по кадровому составу от 
ликвидированных организаций го
рода. Сегодня архивный отдел хра
нит более двадцати тысяч подобных 
дел, которые необходимы для обес
печения социальных прав граждан.

А в последние годы архивные 
работники «пошли в народ»: совме
стно с городским музеем выпуска
ется календарь знаменательных 
дат и событий Серова, организу
ются выставки. И, что важно для го
рожан, Серовский архивный отдел 
принимает от них фото-, аудио- и 
видеодокументы, а также личные 
документы.

Как говорят сотрудники город
ского архива, их профессия сегодня 
далеко не самая престижная, но она 
всегда была и будет необходима 
людям.

В этом году администрация Се
ровского городского округа выде
лила архиву средства, которые уже 
решено направить на улучшение 
материально-технического осна
щения отдела.

Максим ГУСЕВ

КАМЕНСК-УРАЛЬСКИЙ. Лечебные учреждения города в ближай
шее время пополнят свои арсеналы антиинфекционных средств. В 
городское управление здравоохранения поступило более полусот
ни противочумных костюмов и специальные дезинфицирующие 
средства. Все они приобретены за счет областного бюджета.

Против птичьего гриппа
В Каменском управлении здравоохранения поясняют, что эти сред

ства защиты будут направлены в инфекционные отделения больниц, по
ликлиники, станцию скорой помощи и патологоанатомическую службу. 
Они необходимы для того, чтобы подтвердить готовность лечебно-про
филактических учреждений к проведению диагностических противо
эпидемических мероприятий в случае завоза на территорию города и 
области особо опасных, карантинных инфекций и птичьего гриппа.

Пополнение больниц и поликлиник антиинфекционными препарата
ми проходит сегодня сразу в нескольких городах области. По словам 
медиков, это связано не только с обострившейся эпидемиологической 
обстановкой на территории страны (в частности, со вспышкой птичьего 
гриппа в Подмосковье), но и с проверками медицинских учреждений 
Свердловской области, которые проводились в прошедшем году. По их 
итогам были сделаны неутешительные выводы: в целом ряде муници
пальных образований области наблюдается низкая готовность к прове
дению комплекса лечебно-диагностических и противоэпидемических 
мероприятий в случае непредвиденных ситуаций.

Максим ГУСЕВ

Cnpaiuueaüme — ответим!
«Горячий телефон» редакции 
355-91-16 — с 12 до 17 часов 14 марта

Переменная облачность, 
без осадков.

Атмосферное давление — 
731—733 мм рт. ст.

Ветер юго-западный,
2—5 м/с.

Температура воздуха 
ночью — -5 — -7°, 
днем — -1 — -3.

Любые частные объявления

КОС'ПЛа. ню
по тел. 371-3S-75 с 10.00 до 13-00

Электронная версия газеты — на сайте nasmenu.ru

nasmenu.ru


2 стр. 13 марта 2007года

ЗАУРАЛЬСКИЙ ВОЯЖ
Утро

Снежное пятничное утро. Еле 
откопал машину из сугроба. Пока 
пробирался по екатеринбургс
ким пробкам, у поста ГАИ, что на 
восточном выезде из города, из
вестном среди автолюбителей 
как Тюменский тракт, оказался 
лишь в начале одиннадцатого. 
Поездка на машине была выбра
на неслучайно: электричка на 
Курган ходит всего раз в сутки и 
не всегда точно выдерживает 
шестичасовой график движения, 
к тому же обратно я решил воз
вратиться в тот же день. До Ка- 
менска-Уральского добрался 
ближе к полудню без приключе
ний, если не считать занесенной 
дороги, которую даже не пыта
лись расчищать, да нескольких 
встреченных автомобилистов, 
вытаскивающих подручными 
средствами своих «железных ко
ней» из кювета.

Дальше дорога стала избитой, 
и уже в пригороде Каменска — 
Колчедане — я невольно усом
нился в целесообразности про
должения своего пути: ремонта 
здесь явно не было уже давно. 
Кстати, в Каменске-Уральском 
находится и последняя заправка 
— ближайшая, которой можно 
доверять, будет уже только в Кур
гане. А до него отсюда больше 
250 километров.

И вот Курганская область. 
Здесь трасса заметно расширя
ется, на обочинах практически 
нет снежных завалов. В отличие 
от Свердловской области, изоби
лующей холмами, это — равнин
ная земля. Злаково-разнотрав
ные степи и луга чередуются 
здесь с березовыми перелеска
ми и борами. Здешние боры при
знаны памятниками природы, а 

Из ленты новостей 
15 мая 2004 года 

Под угрозой возможного возгорания нахо
дится расположенная в поселке Иковка ис
правительно-трудовая курганская колония 
ОФ-73/6. Пока неизвестно, станет ли Управ
ление исполнения наказаний эвакуировать 
заключенных. Сегодня, 15 мая, в 5 км от 
Иковской ИТК № 6 дотла сгорел поселок На
шинское, в результате чего погибло 7 чело
век (по другим данным 9) и эвакуировано бо
лее 600 человек.

сосны доживают до двухсотлет
него возраста.

Часа через полтора после Ка
менска показалась первая кур
ганская достопримечательность 
— дом-усадьба Терентия Семе
новича Мальцева. Музей был от
крыт в 2000 году, а об этом чело
веке энциклопедии сообщают: 
«великий крестьянин XX века». 
Родом Мальцев из старообряд
ческой семьи, всю жизнь прора
ботал простым полеводом, а за 
свои исследования в области 
сельского хозяйства (в частно
сти, земледелия) был при
знан почетным академиком, 
дважды удостоился звания 
Героя Социалистического 
Труда, был лауреатом Госу
дарственной премии. Но 
даже достигнув таких высот, 
«простой полевод» всю свою 
жизнь прожил в одном не
большом зауральском 
селе... На вопрос, какой го
род из тех, что он повидал, 
ему нравится больше всего, 
Терентий Семенович отве
чал: «Только Шадринск. 
Здесь великолепный бор, 
речка, самая вкусная в мире 
вода. И никуда из своей де
ревни не поеду. Всегда буду 
здесь жить и работать на 
пашне». Говорят, в быту 
Мальцев был неприхотлив: 
излишеств не любил, гостей 
встречал с горячим самова
ром и домашней сдобой, а 
вот спиртного в доме не во
дилось — вера и убеждения 
не позволяли. Именно такой 
образ жизни и дал возможность 
Мальцеву оказаться в числе дол
гожителей —до своего столетне
го юбилея он не дожил всего 
один год.

Житель села Мальцево (сюда 
я заехал буквально на 15 минут) 
Аркадий Нестеров, старик 75 
лет, вспоминал, как начальник 
местной сельской почты расска
зывала, что Мальцеву пишут 
много, отовсюду и по разным по
водам. Старик даже сходил до
мой и вынес оттуда книгу исто
рии Кургана и процитировал: 
«Доверие людское к Мальцеву 
беспредельно. Так говорят с от-

МУНДИР
НЕ С НАШЕГО ПЛЕЧА

ЕКАТЕРИНБУРГ. Мировой судья Верх-Исетского района Екате
ринбурга вчера вынес решение о взыскании штрафа с директо
ра сети магазинов «Старый солдат» Сергея Колясникова за про
паганду нацистской символики, сообщили в пресс-службе Свер
дловского областного суда.

— Суд признал Колясникова 
виновным по статье 20.3 Кодекса 
об административных правона
рушениях РФ и назначил ему 
штраф в размере тысячи руб
лей. Также суд постановил кон
фисковать 17 предметов с нацис
тской символикой из оборота ма
газина, — отметили в пресс- 
службе.

Пропаганду нацистской сим
волики в сети магазинов «Ста
рый солдат» выявило Управле
ние Генпрокуратуры РФ в Ураль

КАК Я ПРОЕХАЛ ДЕВЯТЬСОТ КИЛОМЕТРОВ ДО КУРГАНА И ОБРАТНО
Этот город издавна служил одним из мест ссылки особо опас
ных заключенных. В разные годы здесь отбывали ссылку 13 де
кабристов, среди которых Вильгельм Кюхельбекер, Андрей Ро
зен, Михаил Нарышкин, Николай Рорер. Но к середине прошлого 
века из города ссыльных он превратился в развивающийся сель
скохозяйственный регион. Курган... Именно сюда в суточную ко
мандировку я отправился в начале февраля.

цом, с совестью самою»... А меж
ду тем многие жители областно
го центра и сами сегодня с тру
дом расскажут, кто же такой Те
рентий Мальцев, прославивший 
этот регион.

— Ко мне из Москвы недавно 
сын приезжал, говорит, нашу об
ласть считают там самой нищей.

А ведь знаешь, — понизил тон 
старик, точно пытаясь меня в 
чем-то убедить, — нигде на зем
ле нет таких удивительных зарос

лей вишни, как в 
Курганской обла
сти. — И Аркадий 
Петрович, желая, 
видимо,подтвер
дить свои слова, 
пригласил меня 
на чай с вишне
вым вареньем. 
Однако мне нужно 
было двигаться 
дальше, и вскоре 
я снова вернулся 
на курганскую 
трассу.

День
Двигаюсь почти параллельно 

Транссибирской магистрали. 
Следующая точка моего пути, 
достойная внимания, — город 
Шадринск, стоящий на втором 
месте в регионе по числу жите
лей. Сам город назван в честь 
известного скульптора Ивана 
Шадра, а многим свердловча
нам он известен по названию 
минеральной воды. Однако этим 
шадринские «достижения» не 
исчерпываются. Здесь насчиты

вается свыше 160 достоприме
чательностей, среди которых 
памятник истории и архитекту
ры — Спасо-Преображенский 
собор (возведен в 1777 году) и 
Николаевская церковь (1802 
год). Кстати, настоятель курган
ского собора князя Александра 
Невского отец Павел Захаров 
честно рассказывал, что регион 
этот часто называют безбож
ным:

— Несколько лет назад уче
ные со спутника вели наблюде
ние за Уралом.Руководство на
шей епархии особо и не удиви

ском федеральном округе.’ По 
данным ведомства, в этих мага
зинах публично демонстрирова
лись форменные мундиры, ру
башки, фуражки, каски, знаки 
различия, нашивки и другие 
предметы обмундирования и 
экипировки военнослужащих 
гитлеровской Германии, снаб
женные эмблемами со свастикой 
и прочими символами нацизма, 
вермахта и СС.

По материалам 
Интернета 

лось, хогда стало известно, что 
наша область на фоне осталь
ных — значительно темнее. 
Ученые выдвинули какую-то 
свою версию этого факта, но я 
лично связываю это с тем, что у 
нас в регионе церквей и часо
вен гораздо меньше, чем в дру
гих областях, да и прихожан 
немного.

Некоторые курганцы под
тверждают эту мысль. Страш
ные пожары, бушевавшие в об
ласти весной-летом 2004 года, 
от которых пострадали сотни 
жителей и выгорели целые де
ревни, связывают с мифичес
ким проклятьем. По преданию, 
еще задолго до того как появи
лись первые крупные поселения 
на месте сегодняшнего Кургана, 
здесь жил татарский хан с кра
савицей дочерью. Девушка 
умерла молодой, и отец похоро

Первую борозду знаменитый курганский по
левод Терентий Мальцев пропахал в 10 лет, 
в 25 он заложил первый земледельческий 
опыт, давший отличные результаты, а в 40 
лет возглавил опытную лабораторию и 
опубликовал первый научный труд.

нил ее с великими почестями, а 
над могилой насыпал высокий 
курган. Спустя несколько столе
тий кладоискатели разграбили 
могилу. Не вынесла царевна на
рушения покоя: в полночь из 
глубины кургана выскочила ко
лесница, запряженная парой 
белых коней, которая помчалась 
на запад и исчезла в глубине 
озера... В XIX веке неподалеку 
от этого места начался пожар, 
из-за которого сам Курган вы

il
горел почти на две трети (имен
но по этой причине старинных 
построек в городе сохранилось 
не много).

Особенность курганских обла
стных дорог — на протяжении 
всей трассы работают грейде
ры. Несмотря на то, что погода 
решила сегодня всерьез «поба
ловать» зауральские просторы 
снегопадом, трассы здесь оказа
лись гораздо более чистыми и 
ухоженными, чем наши, сверд
ловские.

И вот показался печально из
вестный поселок Нашинское — 
тогда, три года назад, он выго
рел дотла, оставив без крова 
сотни семей. Через пару меся
цев после трагедии 2004 года в 
доме сестринского ухода курган
ского села Шмаково я познако
мился с Ларисой Мануйловой — 
одной из тех, кто на пожаре в На
шинском потерял все. Раньше я 
никогда ее не видел, но мне 
представилось, что морщинок на 
ее лице до пожара было гораздо 
меньше. Мужа Лариса Александ
ровна похоронила, жила одна. 
Должно быть, к моменту нашего 
знакомства сердце от трагедии 
уже начинало отходить, потому 
что время от времени на ее лице 
появлялась грустная, усталая 
улыбка.

— Так получилось, что я,хоть 
и жила в Нашинском, прописана 
была в городе. А квартиры и 
средства на строительство но
вых домов дают только тем, кто 
в поселке был прописан, — го
ворит она. — Мне сейчас много
го и не надо, я здесь уже при
выкла, даже присмотрела до
мик, выставленный на продажу, 
— на него надо сорок тысяч. 
Если администрация поможет 
да что-то сын даст, куплю и ос
танусь здесь...

ЕКАТЕРИНБУРГ. В Свердлов
ской области после про
шлогодних инициатив прези

дента по решению демографи
ческой проблемы особого 
взрыва рождаемости не про
изошло, хотя некоторое ее 
увеличение наблюдается. В 
минувшем году на свет появи
лось на 400 маленьких сверд
ловчан больше, чем в 2005-м. 
Главная тенденция — все боль
ше женщин решаются родить 
второго ребенка, соотноше
ние их и первородящих уже по
чти сравнялось, хотя еще не 
так давно преимущество было 
явно за последними. Об этом 
накануне женского праздника 
рассказала в региональном 
информационном агентстве 
«ИТАР-ТАСС-Урал» Надежда 
Башмакова, главный акушер- 
гинеколог УрФО, заместитель 
директора по научно-исследо

ЖАНИМ

Вечер
На исходе пятого часа пути, 

когда цифра спидометра пока
зала 500 километров от Екате
ринбурга (с учетом заезда в 
Мальцево), показалась конечная 

цель путеше
ствия. Вспом
нился чей-то 
смешной совет: 
«Если выехать на 
улицу Шефская, 
ехать прямо и 
никуда не свора-
чивать, то попа
дешь прямо в 

Курган». После ощущения оди
ночества на трассе (за 100 кило
метров до города на протяже
нии сорока минут не встрети
лось ни одной машины) здесь — 
небывалое оживление, причем 
автомобили идут с трех сторон 
— от Челябинска, от Омска и от 
Екатеринбурга и Шадринска, 
встречаясь в одной точке, у сте
лы «Курган».

Город основан в 1662 году как 
крестьянская слобода на реке 

Тобол, а местным «Татище
вым и де Генниным» в од
ном лице стал крестьянин 
Тимофей Невежин. Ранее 
Курган назывался Царево 
Городище, а статус города 
получил по указу Екатери
ны II в 1782 году вместе со 
своим новым именем. Река 
Тобол известна тем, что 
именно в ней во время од
ной из битв с татарским 
ханом утонул казачий ата
ман Ермак Тимофеевич.

Очень живописно описал 
город начала XIX века немец Ав
густ Коцебу, сосланный сюда в 
1800 году «по недоразумению» 
императором Павлом: «В четыре 

часа пополудни увидели мы Кур
ган. Единая невзрачная коло
кольня возвышалась над рассе
янною кучею домов. Между мно
жеством деревянных лачуг заме
тен лишь один каменный, со вку
сом построенный дом — дворец в 
здешнем месте»...

Важное значение для города 
имеют две даты: пуск в 1894 году 
Транссибирской магистрали че
рез Курган и получение в 1943 
году статуса областного центра. 
Из западной части страны в годы 
войны сюда эвакуировали круп
ные заводы, всего город принял 
15 промышленных предприятий и 
около 20 тысяч населения.

Последние три года город ак
тивно «покоряют» екатеринбург
ские торговые марки, хотя еще в 
2004 году открытие первого

РАННИЕ И ПОЗДНИЕ РОДЫ -
вательской работе Института 
охраны материнства и мла
денчества. В этом медицин
ском учреждении, как извест
но, лежат на сохранении жен
щины с осложненной бере
менностью, здесь помогают 
стать матерью тем, кто в пре
жние годы не мог и мечтать об 
этом по состоянию здоровья.

— Более десяти процентов 
женщин, находящихся у нас, ре
шились рожать первого ребенка 
после тридцати лет, а это не луч
шим образом сказывается и на 
самочувствии мамы, и на здоро
вье малыша, — говорит Надежда 
Васильевна. — Далеко продвину
лись наши коллеги-кардиохирур
ги, и сегодня мы имеем беремен
ных женщин с искусственным кла
паном сердца, которые требуют 

здесь супермаркета было встре
чено подобно манне небесной, а 
мне лично довелось постоять в 
первых очередях. Согласно ста
тистике, в городе проживает сей
час 375 тысяч человек.

Несмотря на то, что Курганская 
область является дотационной, 
город имеет важное для страны 
значение: здесь выпускается 
продукция оборонного назначе
ния (в том числе боевые машины 
пехоты), автобусы, лекарствен
ные препараты, мостовые конст
рукции, сельскохозяйственные и 
дорожные машины, а также обо
рудование для нефтяной про
мышленности. А вот после екате
ринбургского «Кольцово» курган

ский аэропорт 
представляет со
бой удручающее 
зрелище: не
сколько часов 
можно простоять 
тут, так и не уви
дев ни одного 
взлета или по
садки...

«Храм здоро
вья» — так здесь 
именуют Научно- 
исследователь
ский институт 
эксперименталь
ной и клиничес
кой ортопедии и травматологии 
имени Илизарова. Врач-трав
матолог Гавриил Илизаров ра
ботал поначалу в далекой сель
ской больнице, где эксперимен
тировал с обычными вязальны
ми спицами, скрепляя ими то 
сломанный черенок лопаты, то 
оглобли и дугу, то тележное ко
лесо. Сегодня суть этого метода 
кажется простой — намертво 
сжать металлическими прутьями 
отломки костей, чтобы дать им 
срастись. За 35 лет курганские 
травматологи и ортопеды выле
чили свыше 80 тысяч человек со 
всего мира. А в декабре 2006 
года на 35-летний юбилей цент
ру Илизарова вручили междуна
родный сертификат качества. В 
ближайшее время филиал цент
ра будет открыт в Пекине.

В городе три вуза — Курган
ский госуниверситет, Сельско
хозяйственная академия имени 
Мальцева и Военный институт 
Федеральной пограничной 
службы. А одно учебное заведе
ние — средняя школа поселка 
Кетово — обращает на себя 
особое внимание. Эта школа но
сит имя майора ФСБ Андрея 

особых забот. В отделении пато
логии беременности есть две па
латы для женщин с пороками сер
дца, заполненные жительницами 
разных населенных пунктов наше
го региона.

Стать мамами, как утверждает 
Надежда Башмакова, теперь мо
гут и женщины, имеющие про
блемы с сосудами мозга, пере
жившие несколько нейрохирур
гических операций. Рядом с 
теми, кто много лет мечтал о ма
теринстве, в ОММ лежат и 15— 
16-летние девчонки, был даже 
случай родов 13-летней девочки. 
Как правило, о своем интересном 
положении они сообщают близ
ким уже на последних месяцах, 
когда аборт делать уже нельзя. 
Очень ранняя, как и поздняя, бе
ременность ничего хорошего 

Тюнина, погибшего в Чечне в 
2001 году. Тюнин Андрей Вла
димирович погиб при исполне
нии служебных обязанностей, 
за несколько секунд до взрыва 
гранаты закрыв собой двух че
ловек.

— С Андреем мы вместе ходи
ли в одну школу, можно сказать, 
дружили семьями, — вспоминает 
выпускница школы Софья Кудее- 
ва. — Я даже не предполагала, 
что однажды буду стоять у его 
гроба. Мы прощались с Андреем 
во Дворце спорта. Для Кургана 
эти похороны стали огромным по
трясением, даже транспорт в го
роде останавливался. Я видела, 
как один военный снял фуражку и 
долго глядел на нее, не зная, куда 
деть и что делать дальше, а потом 
замершим взглядом провожал 
колонну, пока она не скрылась 
вдали.

Софья Кудеева посвятила Анд
рею небольшую повесть «Глаза 
героя», с которой заняла первое 
место в федеральном конкурсе 
«Патриотическое служение Оте
честву», организованном обще
ством «Наследники Александра 
Невского». А позже эта повесть 
была включена в сборник моло
дых авторов Зауралья. Обо всем 
этом девушка рассказывала мне 
за чаем. Спустя время я узнал, 
что по странному стечению об
стоятельств на награждение по 
итогам конкурса Софью Кудееву 
никто не пригласил...

Ночь
В обратную дорогу из этого то 

ли еще уральского, то ли уже си
бирского города я выехал в пол
ночь. На кольцевом перекрест
ке, что у выезда из города, 
свернул не туда и километров 
десять практически в полной 
темноте ехал в сторону Омска, 
до ближайшего указателя... Ми
нувший день выдался снежным, 
и потому ночь, точно компенси

Из ходатайства о награждении: 
...Майор Тюнин Андрей Владимирович... 

7 мая с боем проник в блокированное феде
ральными силами здание в г. Аргун, где на
ходилась группа полевых командиров фор
мирования Бараева (8 человек), оказываю
щих ожесточенное сопротивление. Майор 
Тюнин огнем из штатного оружия в ближ
нем бою лично уничтожил одного из «эми
ров» — активного члена незаконных воору
женных формирований, находящегося в 
федеральном розыске... Вынес в безопас
ное место раненого товарища... После чего 
вернулся и вновь вступил в бой...

..................................................................................................

руя условия плохой видимости 
начала моего пути, была ясной и 
бесснежной. Полнолуние. Без 
перерыва я ехал до половины 
четвертого, пока не почувство
вал, что сон берет свое. Где-то 
на полпути в Екатеринбург сде
лал привал, подкрепившись па
кетом курганского кефира и бу
лочками, после чего вышел из 
машины и стоял, любуясь звез
дным небом, в то время как 
мимо проносились большегруз
ные фуры и редкие в этот час 
легковые машины. Поездка ока
залась удачной: не только по
знакомился с нашей, пусть и не
богатой, южной соседкой, од
нажды чуть не присоединенной к 
Свердловской области, но и уз
нал многие интересные факты. 
Около пяти часов утра пересек 
незримую границу области, где 
меня снова встретили занесен
ные бураном дороги, отчего 
время возвращения в Екатерин
бург отодвинулось до семи утра, 
когда спидометр показал цифру 
910 километров...

Максим ГУСЕВ, 
Екатеринбург — Курган. 
Фото автора и из архива 

семьи Тюниных

ПРОБЛЕМНЫЕ
маме и будущему ребенку не не
сет, это дополнительная забота 
для врачей. В год в ОММ бывает 
пять-шесть процентов таких ро
жениц.

— Мы уговариваем этих дево
чек и их родителей забрать ма
лышей в семью, но отказы быва
ют, — говорит заведующий отде
лением патологии беременности 
Олег Селиванов.

Чтобы быть уверенным, что с 
детородной функцией у женщины 
и у мужчины (а по вине мужей 
нынче — до половины всех случа
ев бесплодия)все в порядке, не
обходимо следить за здоровьем, 
вовремя проводить диагностику. 
«Конечно, это затратно, но без 
затрат в таком деле сегодня не 
обойтись», — уверяют врачи.

Светлана БОЯРСКИХ

♦Уполномоченный по 
правам человека в РФ Вла
димир Лукин в своем еже
годном докладе признал си
туацию с правами человека 
в России за 2006 год неудов
летворительной. В конце 
марта этот 400-страничный 
документ будет представ
лен президенту Владимиру 
Путину, а затем и депутатам 
Госдумы.

♦ Генсек НАТО Яап де Хооп 
Схеффер считает, что в аль
янсе может произойти рас
кол между странами, кото
рые оказываются в зоне 
действия американской си
стемы противоракетной 
обороны, и странами, кото
рые будут не защищены ею 
от иранской угрозы. Пред
ставители НАТО говорят, что 
американская ПРО не в со
стоянии защитить юго-вос
ток Европы.

♦США перешли на летнее 
время на три недели раньше 
обычного — ранее стрелки 
часов переводились в пер
вое воскресенье апреля. По 
мнению американских зако
нодателей, принявших соот
ветствующий закон в 2005 
году, их инициатива помо
жет защитить окружающую 
среду, снизив расход топли
ва и электроэнергии.

♦Понижение налогов в 
России можно ожидать не 
ранее следующей весны. 
Правительству требуется 
время для решения вопро
сов устойчивости бюджета 
страны, стабильности пен
сионной системы и для по
иска альтернативных источ
ников доходов бюджета, за
явил министр финансов 
Алексей Кудрин.

♦Компании «Капитал 
Груп» и MCG Group намере
ны в течение ближайших 
пяти лет построить на за
падном берегу Истринского 
водохранилища в Москве го
род для состоятельных рос
сиян. На возведение полу
тора миллионов квадратных 
метров элитного жилья и 
центров развлечений инвес
торы потратят два миллиар
да долларов.

♦Десятая, юбилейная, 
премия Александра Солже
ницына в 2007 году присуж
дена двум ученым — литера
туроведу Сергею Бочарову, 
автору работ о Толстом, Л— 7 Л М 'ыЙГ Май «к-..
Пушкине и Достоевском, и 
лингвисту Андрею Зализня
ку, специалисту по древне
русскому языку, доказавше
му подлинность «Слова о 
полку Игореве».

♦Стали известны имена 
победителей национальных 
отборочных конкурсов на 
«Евровидение-2007». Украи
ну на международном пе
сенном конкурсе будет 
представлять артист Андрей 
Данилко в образе Верки 
Сердючки. От России на 
конкурс поедет женское 
трио «Серебро». Финал кон
курса пройдет 12 мая в 
Хельсинки.

♦ В Непале пропал 16- 
летний Рам Бахадур Банд- 
жан, которого считают реин
карнацией Будды. После
дние месяцы он медитиро
вал без еды и воды в джунг
лях на юго-востоке страны. 
В ночь на пятницу «малень
кий Будда» молча ушел в не
известном направлении, за
явив перед этим, что соби
рается выбрать новое место 
для медитаций.

♦ В Пермском крае сошли 
с рельсов 13 вагонов с зер
ном. Инцидент произошел 
на перегоне Шамары—Кор
дон двухпутного электри
фицированного участка 
Шаля—Пермь. Сейчас дви
жение поездов на данном 
участке приостановлено, к 
месту происшествия на
правлены восстановитель
ные поезда со станций 
Пермь-Сортировочная, Ку
зино и Кунгур.

♦Разлив четырех тонн 
мазута произошел из танке
ра под турецким флагом у 
входа в Кольский залив. ЧП 
произошло с судном «На
зли», следовавшим за не
фтью к мурманскому терми
налу. Сейчас «Назли» под 
присмотром экологических 
служб и специалистов МЧС 
находится на рейде мурман
ского порта, куда его с пре
досторожностями достави
ли мурманские спасатели.

♦ Возле Южных Курил за
тонула российская рыбо
ловная шхуна «Серио мару- 
28». Двенадцать членов эки
пажа спаслись на надувных 
плотах и были подобраны 
другой российской шхуной 
«Вахау мару». Причиной ко
раблекрушения стало то, 
что погибшее судно штор
мовыми волнами сорвало с 
якоря во время стоянки в 
бухте Широкая острова 
Юрий Малой Курильской 
гряды.

По материалам 
Интернета
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ТВОРИ ДОБРО И ЗАБУДЬ 
ПРО КРИК ВОРОНА

БЕСЕДА С РЕЖИССЕРОМ ФИЛЬМА «ОСТРОВ» ПАВЛОМ ЛУНГИНЫМ
По телефону он не то чтобы 

долго отнекивался от разговора, 
а, скорее, примерял его неизбеж
ность, как уже изрядно потертую 
от каждодневного ношения и по
тому примелькавшуюся одежон
ку. «Вы же будете задавать воп
росы, на которые я уже отвечал 
сотни раз!» «В таком случае, — 
говорю, — буду задавать вопросы 
совсем не те...» В конце концов, 
он даже проворчал — то ли на са
мого себя, то ли на гипертрофи
рованное любопытство свалив
шегося на него всеобщего внима
ния: «Я уже сам себе становлюсь 
противным!»

При этом подчеркнул, что до
ступен и открыт. А он на самом 
деле доступен и открыт. Продик
товал домашний адрес, по кото
рому я должен был приехать. И — 
ни ксивы не спросил, ни моей 
журналистской родословной. 
Мне кажется, ему достаточно 
взгляда. Серые глаза его задева
ют до донышка. Ахматова бы про 
него сказала: «Сероглазый ко
роль». Что-то королевское в нем 
действительно промелькнуло: 
когда я присел за журнальный 
столик у окна его московской 
квартиры, а сам хозяин — в крес
ло у другого торца столика, так, 
что между нами образовалось 
далеко не разговорное простран
ство, и я спросил: «Как же мы бу
дем общаться? Не далековато 
ли?» — Павел Семенович Лунгин 
пояснил: «А это — мое место! Вы 
сами подсаживайтесь ко мне...»

Как и обещал, я начал не «с 
тех» вопросов. Спросил весьма 
прямолинейно: «Когда Лунгин 
себе противен?» И, дабы мой со
беседник мог если не продумать 
ответ, то хотя бы отшутиться, при
вел пушкинскую формулу: «И с от- 
яоащением читаю жизнь мою, но 

рок печальных не смываю», а 
потом — пример с есенинским 
«Черным человеком», которого 
поэт видит в зеркале... Лунгин от
реагировал в соответствии с ко
ролевским титулом:

— Я вас умоляю! Давайте не 
будем!.. Почему я должен озву
чивать молодежной газете Ека
теринбурга какие-то тонкие, ин
тимные вещи? Давайте уж об 
«Острове» поговорим! Что вы бу
дете мучаться — ходить вокруг 
да около?!

— Слышал по радио интер
вью с главным редактором 
«Известий» Владимиром Ма
монтовым: они полностью 
опубликовали «крамольную» 
речь, сказанную Мамоновым 
на вручении ему премии «Зо
лотой орел» за лучшую мужс
кую роль в фильме «Остров». 
Мамонтов (почти Мамонов!)

< охарактеризовал его сло
ва: «...полубезумная и полу- 
пророческая речь Петра Ма
монова...» Вы согласны с этим 
утверждением?

— Я не в большом восторге от 
этой речи. Я слышал гораздо бо
лее глубокие рассуждения Пети. 
Что вы хотите услышать? Ее оцен
ку? В ней так мало содержатель
ного. Кроме того, что не надо де
лать аборты и заходить «товари
щам мужчинам на порносайты, а 
заниматься делом». И что китай
цы скоро «наведут порядок» в 
России. Ничего нового я из этой 
речи не узнал. Меня удивляет, что 
многие СМИ с таким восторгом 
ее перепечатали. Мне кажется, 
опосредованное внимание к речи 
Мамонова со стороны масс-ме
диа заключается в болезненном 
интересе к власти, поскольку Ма
монов дал ей некоторые опреде
ления...

— А меня эта речь зацепила. 
Я довольно скептически отно
шусь к светской тусовке, и ког
да на вручении «Золотого 
орла» наблюдал, как крупным 
планом показывают наших 
светочей — Никиту Михалкова, 
Олега Янковского, Сергея Без
рукова, к которым я отношусь 
вроде бы уважительно, то я в 
который раз чувствовал, на
сколько их мир параллелен ог
ромному миру прильнувшей и 
не прильнувшей к телеэкра
нам России. И эти миры никак 
не пересекаются. Разве что — 
через кино, которое они сни
мают. И тут выходит Петр Ма
монов, казалось бы, ничего 
нового не произносящий, но 
просто озвучивающий то, что 
говорят люди: «Хочу поблаго
дарить Господа Бога за то, что 
мы сняли хорошее, простое, 
честное и чистое кино. И хочу 
поблагодарить свой народ, ко
торый меня воспитал, кормит, 
одевает-обувает..... Слушая 
речь Мамонова, я вдруг поду
мал: «Вот как он замкнул эти 
два параллельных мира!» А у 
вас нет ли ощущения, что 
жизнь в России - сплошная на
резка параллельных миров?

— Так — везде! А в Америке 
что, по-другому?

— Не знаю — я там не был.
— Там тоже — простые, тяжело 

работающие американцы, сидя
щие за пивом, весь вечер его 
пьющие и смотрящие телевизор, 
где та же тусовка, гораздо более 
яркая и красивая, чем у нас. Там 

действительно красавцы и кра
савицы! И они живут в каком-то 
своем кокаиново-позолоченном 
мире, в котором слезы по поводу 
тамошних сирот и потребность в 
наркотиках смешаны в одном, ка
ком-то невероятном бокале. Так 
живет весь мир.

— Но мы живем в России. Я 
вообще считаю, что у нас дав
но сформировалась много
численная общность людей, 
оторванных от фарватера 
жизни, но по большому счету 
как раз и составляющая этот 
фарватер, общность, которую 
я называю дикоросской. У 
меня сложилось совершенно 
четкое осознание, что столпы 
телевизионной российской 
тусовки — галерею их имен 
можно продолжить — давно 
оторвались от отеческой зем
ли. Причем оторвались, даже 
этого не заметив. Им только 
кажется, что они — плоть от 
плоти народной, поскольку 
приходится в силу актерской 
профессии перевоплощаться 
в разные типажи. На ваш 
взгляд, это не так?

— Актеры — таинственные су
щества. Порой не знаешь, что 
происходит в их головах. Они — 
то никто, то одновременно — все. 
Они могут воплотить в себе лю
бого, а для этого надо иметь не
которую внутреннюю пустоту. Как 
говорят индусы: «Хороший сосуд 
— пустой сосуд». В этом смысле 
анализировать душевное состоя
ние актера — это, по-моему, аб
солютно безнадежная и беспо
лезная задача. Мне кажется, что 
такие актеры, как, например, 
Сергей Гармаш, передают некую 
энергетику истины... А Петя Ма
монов действительно любим. И 
народ он любит, и народ его лю
бит, поскольку Мамонов выража
ет какие-то самые невероятные 
чаяния, надежды и, наверное, то 
хорошее и плохое, что есть в каж
дом народе. Мамонов — это от
дельно стоящее явление. Непо
нятно вообще: актер ли он?

— Я Мамонова заметил по 
вашему фильму «Такси-блюз», 
хотя видел его и раньше на 
сцене как лидера группы «Зву
ки Му». Но его музыкальное 
воплощение мне нравилось 
меньше. А в «Острове» я почув
ствовал: роль, которую он сыг
рал, — глубокая работа. Да, 
кстати, насчет режиссуры... В 
«Такси-блюзе» есть эпизод, 
когда крупным планом снима
ют его тронутые кариесом 
зубы, и при этом режиссер, 
оператор да и сам актер этого 
не боятся. Точно так же и в 
«Острове»: Мамонов так снят в 
профиль, что он по какой-то 
ассоциации напоминает Ме
фистофеля... Или мне показа
лось?

— ...скорее Ивана Грозного...
— То есть это вы подметили 

до того, как снимали, или в 
процессе съемок — похожесть 
на Ивана Грозного?

— Наверное, в какие-то мгно
вения это видно не только на 
съемках...

— Вас, должно быть, уже уп
рекали, что историческая хро
нология в «Острове» в какой-то 
степени нарушена? В 1942 
году в Кеми, где разворачива
ется действие картины, были 
лагеря. И мог ли там быть мо
настырь?

— Мне кажется это не столь су
щественным. Потому что война — 
некое метафизическое состоя
ние, так же как и период послево
енного, застывшего брежневско
го времени,к которому относится 
1976 год, обозначенный в филь
ме. Этот период тоже стал уже 
понятием более метафоричес
ким, чем реальным. А чем, ска
жем, отличается, 1976 год от 
1982-го? Да ничем! Это было та
кое вязкое время, которое рас
ползалось вширь на многие годы.

— Мне приходилось беседо
вать на тему «Острова» с 
людьми воцерковленными, 
вхожими в храм. После про
смотра фильма первое, что 
ими говорится: «Да, «Остро
вом» Лунгин вошел в историю 
культуры, как бы к «Острову» 
ни относиться с точки зрения 
некоторых канонов — напри
мер, к понятию греха... Мамо
новский герой говорит: «Живи, 
как хочешь, только большого 
греха не совершай!» А в право
славии и вообще в христиан
стве не существует малого 
греха. Малый грех — это уже и 
есть большой грех.

— Знаете, честно говоря, я был 
поражен широкому взгляду пра
вославной церкви, ее иерархов и 
Патриарха Московского и всея 
Руси Алексия Второго, которые 
приняли этот фильм и благосло
вили. И как раз именно они не 
входили в мелкие казуистические 
разборки. Потому что эти раз
борки, как ни странно, наследие 
советских времен, в которых вы
нуждено было жить православие. 
Это раньше, когда делали филь
мы, например про почтальонов, 
то сразу приходили тысячи пи
сем: «Почтальоны от жен не ухо

дят, почтальоны водку не пьют, 
почтальоны так сумку не носят...» 
Не в этом же дело! К сожалению, 
в нашем искусстве есть много ох
ранительских позиций и мелкой 
критики. Меня удивило: чем 
крупнее в иерархии деятель цер
кви, тем шире, добрее и как-то 
спокойнее его отношение к про
изведениям искусства и, соот
ветственно, явлениям жизни. И 
напротив: удивляют цепляния 
каких-нибудь новообращенных 
баб,неудачливых актрис, сбива
ющихся в клику полуистеричных, 
полубезумных людей. Они как 
будто приватизировали право
славие и христианство. Я отно
шусь к ним с уважением и жалос
тью, но именно они-то — не во- 
церковленные люди, совсем не 
воцерковленные.

Что такое «Остров»? Это фильм 
о человеческом пути. Фильм, в 
котором почти ничего не утверж
дается. Там показан мир, снятый 
моим безвременно ушедшим 
другом, оператором Андреем 
Жигаловым, неожиданно умер
шим две недели тому назад (мы 
беседовали с Павлом Лунгиным 
17 февраля. — Ю. Б.). Он мне 
объяснил:создать картину Божь
его мира с его ощущением вины, 
покаяния и стыда — это главное, 
что делает тебя человеком. Здесь 
нет философии, нет никакого ут
верждения, здесь есть простей
шая житийная форма.

— Но вот смотрите: эта, как 
вы сказали, простейшая, жи
тийная форма вдруг отброси
ла такую тень, которую начали 
читать едва ли не как апокри
фический текст. То, что вы 
закладывали в фильм, увели
чилось в разы. Вы это объяс
няете чем? Тем, что общество 
стосковалось по подобным ве
щам?

— Конечно. К своему огромно
му удивлению, я осознал, что этот 
фильм стал событием обще
ственной жизни. Непонятно — ка
ким образом. Это произошло со 
мною впервые. Скажем, «Такси- 
блюз» вырос до общественного 
события, как ни странно, во 
Франции и вообще в Европе. В 
нем увидели некую новую мысль о 
России, или — чувство, с кото
рым эта мысль была подана в 
фильме. А «Остров», если учесть, 
что в России никогда не было ре
акции на мои фильмы, неожидан
но стал свидетельством того, что 
в нашей стране, где методично 
оболванивали людей, — колос
сальный духовный голод...

— То есть оказалось, что на 
самом-то деле их не до конца 
оболванили?..

— Ну да. И оболванили, и не 
оболванили. А духовный голод 
бесспорно есть. Оказалось, что в 
России - огромное количество 
людей, у которых болит душа и 
которые откликаются на попытку 
отражения этой боли. И потом тут 
еще, знаете, существует такая 
простая и странная вещь: эти 
люди, о которых я сказал, — они, 
как губка, вбирают в себя «свои», 
множественные смыслы, откры
тые ими в фильме, уже не зави
сящие от меня и мне не подвласт
ные. И это, пожалуй, самое для 
меня удивительное. Но не удиви
тельно другое: многие возмуще
ны этим фильмом. Кого-то он 
просто бесит! Кто-то считает его 
богохульным. Кто-то говорит, что 
я проповедую старчество вместо 
Церкви. Но странно спокойна 
сама Церковь. И она радостнее 
всех. И это говорит о том, что в 
ней есть какие-то прекрасные, 
новые силы, готовые к обновле
нию, быть может, больше, чем 
другие ветви нашего общества.

— Знаете, мне приходилось 
бывать в монастырях: в Свято
горском, где могила Пушкина, 
или — в Белогорском, упрятан
ном в Пермском крае средь 
лесов на большой высоте. Бе
седовал не раз с монахами, но 
как только пытался заглянуть в 
их предысторию прихода в 
обитель, они замолкали, и я 
понимал: вот это нельзя тро
гать. Они покинули мир светс
кий и приблизились к миру 
иному. Иному, по крайней 
мере, а сердцевине своей. И я 
осознаю: возможно, в той, 
мирской жизни, даже — как 
правило,они шли через грехо
падение. Не все, но многие...

— Это ведь так же, как спро
сить человека: «Когда ты себе 
противен?»

— Я к чему это говорю: герой 
Мамонова пришел через смер
тоубийство или, как потом 
оказывается, через мнимое 
смертоубийство — к монас
тырской жизни, старчеству...

— Я не считаю, что он старец. 
Он не старец. Тут настолько все 
двусмысленно...

— Я дальше больше хочу 
сказать: герой Мамонова идет 
через грехопадение к святос
ти...

— Он же спрятался в монасты
ре, он же не мог вернуться на ма
терик... Он не ушел бы тогда ни от 
СМЕРШа, ни от милиции, ни от 
тюрьмы. Здесь множество хруп
ких смыслов. Он — не убийца: не 

то что он хотел убить, его палец, 
может быть, сам нажал на спус
ковой крючок. Тут есть некоторая 
зыбкость во всей этой истории, 
которую можно толковать по- 
разному. И в жизни таких исто
рий достаточно. Никто же не го
ворит: «Пойду я и погрешу!» или: 
«Пойду я и стану хорошим!» Вот 
эта множественность толкований 
выводит нас на притчевость все
го этого сюжета. Может, герой 
Мамонова что-то спасал. Живот 
свой спасал! Он так об этом и го
ворит.

— Это вариант апостольско
го преображения Савла в Пав
ла?

— Да... Но источник преобра
жения — не грех, а раскаяние. 
Глубокое раскаяние... Потому что 
мы иначе дойдем до совершенно 
жуткой формулировки «Не согре
шишь - не покаешься». Тут уже 
возникают образы каких-то чер
тогонов купеческих! На самом 
деле это провоцирует распутин- 
щину.

— Недавно мне пришло 
письмо из зоны «Белый ле
бедь», где сидят пожизненни- 
ки...

— Я знаю. Я делал об этом до
кументальный фильм — съемки 
шли на Урале. Очень страшная 
тюрьма!

— ...я даже не буду расска
зывать, за что сидит человек, 
приславший мне письмо. Но 
меня поразило что? Во-пер
вых, нестандартный ум, выра
зившийся в письменной речи. 
Грамотное, ясное и образное 
письмо. Помню дословно: «Че
ловек — это обреченная эма
нация «хочу!». А стать частью 
той силы, которая ничего не 
хочет, довольно сложно. Эта 
сила — любовь. Ее не добива
ются, она приходит сама». И — 
стихи. И в стихах — преобра
жение какое-то. Представляе
те, человек, сильно надуше- 
губствовавший в жизни, вдруг 
доходит до строк:
Все говорят: душа — грешна, 
Но не могу я быть согласен. 
Она нам чистою дана.
И этот оговор напрасен...

Я для себя лично еще не ре
шил, как к этому относиться. 
Это достойно серьезного ис
следования, в том числе кине
матографического. Как это 
назвать? Переосмысление, 
очищение, искупление? Не 
могу подобрать слова. Посто
янное пограничное состояние 
между жизнью и смертью. Оно 
как бы возвращает человека к 
изначальному бытию — воз
можно, в то время, когда он 
был еще ребенком, далеким от 
греха... А стихи в человеке воз
никают вообще неслучайно. 
Значит, что-то в нем коренным 
образом преобразуется?

— Мне кажется, это заложено в 
самой природе христианства. Она 
основана на возможности преоб
ражения человека. Душа — это во
обще определение христиан. До 
этого человек пребывал в язычес
ком мире. Там души не было. Было 
другое: дар, успех, чаяния, искус
ство, но души там нет.

— С вами не спорит фильм 
Параджанова «Тени забытых 
предков»?

— По-моему, этот фильм ни с 
кем не спорит!..

— Скажите, кроме несом
ненной удачи Мамонова в «Ос
трове», кого бы вы еще выде
лили из актерского состава?

— Я их всех выделяю.
— И Сухорукова, и Дюжева?
г- Многие почему-то нападают 

на Дюжева, а мне Дюжев очень 
нравится. Я его узнаю, я его вос
принимаю. Я понимаю его правду 
— какого-то отставного офицера, 
ставшего батюшкой, который 
красит заборы и полагает служе
ние через хозяйствование. И то, 
что его преображает, это обще
ние со старцем. Опять я... Герой 
Мамонова — не старец!..

— Ну, назовем его юроди
вым, блаженным...

— Да, он, конечно же, юроди
вый... Потому что в юродивых — 
тоже бесконечное ломание спек
такля перед Господом.

— ...и произнесение, выкри
кивание каких-то забрезжив
ших истин: «Нельзя молиться 
за царя-ирода — Богородица 
не велит!», если говорить по- 
пушкински.

— Юродство — это когда чело
век отказывается от чувства холо
да, боли. Это — введение себя в 
какое-то особое физическое со
стояние, которое позволяет ему 
что-то слышать и чувствовать. 
Мы только можем констатиро
вать, что это — глубоко русское 
явление. У Мамонова есть какой- 
то корень этого явления. Даже в 
его рок-концертах это выплески
вается! В Мамонове всегда была 
незащищенная боль и реакция на 
окружающее.

— Вы как-то заметили: 
«Мамонов роль натянул на 
себя». Насколько роль, кото
рую он сыграл в «Острове», 
преобразила его и, может 
быть, изменила? Или это не
важно: надел ли актер рясу, а

потом снял, как ни в чем не 
бывало?

— Это может только духовник 
его сказать. Говорить, что после 
сыгранной роли он стал добрее 
или мудрее — это тоже вещь ин
тимная. Он вообще художник. И 
прежде всего поэт.

— А лично вы кем себя чув
ствуете: сценаристом, режис
сером или художником в рас
ширительном толковании это
го слова?

— Мне, конечно, доставляют 
радость какие-то художествен
ные откровения, которые прихо
дят во время съемок. Именно они 
делают режиссера счастливым.

— Тогда я поверну нашу бе
седу в иную плоскость. Изби
тая фраза из «Братьев Кара
мазовых»: «Красотой спасется 
мир». Я понимаю, что эта фор
мула устраивает многих. Но 
нет ли в ней некого изъяна? 
Существует масса золотого 
запаса в культуре, который ко- 
пится-копится, а человечество 
не преображает. Условно го
воря, фильм посмотрели люди 
— вышли и совершили пре
ступление. Вот вы сказали, 
что испытываете счастье, ког
да к вам во время съемок при
ходят художественные про
зрения...

— Конечно. Когда я подключа
юсь к каким-то высшим энергиям 
и чувствую, как в меня вливается 
эта небесная сила. Тот, кто это пе
режил, никогда не забудет даро
ванное тебе состояние полноты и 
счастья. Я знаю, что иногда быва
ют сильные, иногда слабые энер
гии, иногда они вообще не прихо
дят... Но в этом фильме я получил 
много такого необъяснимого 
вдохновения!.. Да, я с вами со
гласен: люди в церковь войдут, а 
потом совершат преступление, 
или, Скажем, машинами возят 
иконостасы, а потом топчут своих 
близких. Что тут скажешь? Чело
век — это тайна! И мне кажется: 
если мы не будем принимать то, 
что мир вообще наполнен тайна
ми, что вокруг — много необъяс
нимого, как сама человеческая 
природа, и, собственно, искусст
во и прикасается к тайнам чело
века, которые разгадать до конца 
невозможно, мы не смиримся с 
формулой Достоевского. Вотсам 
Федор Михайлович так прикос
нулся. Мы в фильме «Остров» — 
по-своему. Вы обратили внима
ние, что все чудеса, которые яв
ляет герой Мамонова, делают 
людей несчастными? Мальчик 
излечивается, а мать несчастна, 
потому что ее мир, ее быт, ее каж
додневная жизнь приходят в про
тиворечие с тем, что требует от 
нее излечение этого мальчика. 
Или несчастная вдова, которой, 
чтобы встретиться со своим про
павшим на войне мужем, надо 
дом продавать. Она же не него
дяйка. Ее дом — действительно 
дом. Как уйти от любви к своим 
свиньям? И в этом смысле понят
но, почему в жизни так мало чуда. 
Потому что у нас есть иной способ 
жизни — нашей, бытовой, каж
додневной, муравьиной. Чудо в 
нее не монтируется, не вписыва
ется. Чудо — это для отдельных, 
других людей. Оно разрушает 
обыденность. А биологическая 
наша природа требует рожать 
детей, чтобы продолжался этот 
мир, чтобы было тепло в домах, 
ездили бы машины, текла бы 
вода из крана. Вот тут уже чудес 
нет...

— Вы заговорили о тайне — 
тайне жизни и человеческой 
природы. А вообще, кино ведь 
тоже довольно мистическая 
штука. И обоюдоострая. Неко
торые люди подметили: как 
только фильм тяготеет к ка
кой-то серьезной духовной 
пластике, как, например, 
фильмы Андрея Тарковского 
или «Возвращение» Звягинце
ва, там сталкиваются смерти 

— актерские в том числе. А у 
проявляемой пленки — темпе
ратура человеческого тела... 
Вы вообще чувствуете эту ми
стику? Пленки, кино, людей?

— Честно говоря, мистику 
пленки я не чувствую. Мистику 
людей — пожалуй...

— А все смерти, которые 
окутывают героев Тарковско
го, да и самого режиссера? 
Солоницын, сам Тарковский? 
Вы сказали про вашу утрату — 
скоропостижно умер оператор 
фильма «Остров»... Вы никак 
не связываете это с канвой 
фильма? У Звягинцева тоже 
утонул мальчик — главный ге
рой фильма «Возвращение».

— Но он утонул потом.
— Конечно, потом...
— Не знаю... Мне кажется, 

христианство освободило лю
дей от языческого восприятия 
мира. Понимаете: язычество 
живет в мире причинно-след
ственных связей. Каркнул во
рон! Хлопнула дверь! Скрипну
ло что-то! Ты вышел на улицу — 
черная кошка перебежала че
рез дорогу. Лучше вернуться 
домой.

— А как же заяц, перебежав
ший дорогу Пушкину? Алек
сандр Сергеевич ехал на Се
натскую площадь, чтобы при
нять участие в восстании де
кабристов. Увидев зайца,вер
нулся домой, и по крайней 
мере на какое-то время судьба 
его заслонила. А ведь Пушкин 
был человеком верующим, 
православным...

— По-моему, христианство ос
вободило человека от этих стра
хов. Человек до этого жил в 
страшно закрученном мире бес
конечных трагичных связей...

— А может быть, он кажется 
страшно закрученным с точки 
зрения христианства?

— Закручен! Если ходили все
гда к гадателям, волхвам...

— Разве сейчас к гадателям 
крещеные люди не ходят?

— Крещеные?
— Ходят!
— Естественно, ходят! Все хо

дят. Но, в принципе, понимаете, 
великие религии сказали в ка
кой-то момент: «Все!» Люби, 
будь чистым, верь в Бога. Твори 
добро и забудь про крик ворона! 
Это — как объяснение мира. А 
ворон — это, с моей точки зре
ния, объяснение на каком-то 
низком уровне. Я допускаю: мо
жет, это и действует. Я даже ду
маю: если ты зайдешь в этот 
языческий мир, он начнет как-то 
в тебе существовать. Но я живу 
уже в другом мире. Конечно же, 
существуют какие-то архаичес
кие и атеистические вещи. Но не 
надо думать об этом: все умира
ют. Брюса Ли тоже убили во вре
мя съемок...

— На уровне обыденного со
знания: актер, сыгравший 
смерть, напяливает на себя 
этот саван... Тут как вы думае
те?

— Никак. У человеческой жиз
ни есть два главных события: 
рождение и смерть.

— Сейчас, после «Острова», 
чувствуете ли вы какую-то 
внутреннюю ответственность: 
что я буду делать дальше? То 
есть планка взята и нужно де
лать фильм на таком же уров
не...

— На таком же уровне, навер
ное, не удастся. Я думаю, это — 
штучное произведение. Нельзя 
это объяснить. После «Острова» я 
снял вольную биографию Рахма
нинова. «Ветка сирени» называ
ется. Наверное, я взялся за Рах
манинова, потому что немножко 
не понимал, куда мне.двигаться 
дальше. И сейчас хочу сделать 
перерыв.

Юрий БЕЛИКОВ, 
специально для «НС!»

Москва

тныи

Отдел ведет 
мастер 
спорта 

международный 
арбитр 

Владимир 
ЖЕЛТОНОЖКО

ЗАДАЧИ- 
МИНИАТЮРЫ

Вот авторитетное сви
детельство первого 
чемпиона мира по шах
матам Вильгельма 
Стейница, писавшего в 
одной из статей: 
«...изучение этой пре
красной области наше
го искусства весьма 
полезно для развития и 
усиления практической 
игры. В особенности 
способность к точности 
должна быть развивае
ма в решении задач...»
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ТИКИ
❖ Тайны внутреннего строе
ния земного шара пытаются 
постичь в настоящее время 
английские ученые.
Для этого они выслали осна
щенное по последнему слову 
техники исследовательское суд
но «Джеймс Кук» в Атлантичес
кий океан, в район Барбадоса, 
где на самом дне были обнару
жены гигантские провалы, ухо
дящие на много тысяч километ
ров к центру Земли. Ученые со
бираются спустить в одну из 
этих дыр роботизированный 
зонд, снабженный видеоустрой
ством. Судя по уже полученным 
данным, гигантский «прокол» в 
земной коре, образовавшийся в 
результате сдвигов тектоничес
ких плит, заканчивается возле 
мантии Земли.
->«Мы увязали все ниточки, 
мы рассказали всю историю 
моего героя, и я не думаю, 
что нужно добавлять что-то 
еще», — ответил Тоби Макгу- 
айер на вопрос о том, будет 
ли четвертая часть «Челове
ка-паука».

Так же скептично относится к 
продолжению и исполнительни
ца главной женской роли в кино
сериале Кирстен Данст: «Сейчас 
«Человек-паук» выглядит иде
альной трилогией, пусть так и 
остается». Тем временем фана
ты упрямо гадают, против кого 
выступит паукомен в следующих 
сериях. Не склонен расставать
ся с самым успешным в своей 
фильмографии проектом и Сэм 
Рэйми, продюсер и режиссер. 
Так неужели, если приключени
ям еще быть, сверхчеловек, 
стреляющий паутиной, и его 
подружка обретут новые лица?
❖ Джон Траволта пожертво
вал крупную сумму в поддер
жку жертв торнадо, разразив
шегося во Флориде в начале 
февраля.
Последствия стихии, унесшей 
жизни более двадцати человек, 
не устранены до сих пор - вос
станавливаются дома, системы 
водоснабжения и линии энерго
передач, потерявшие жилье жи
тели нуждаются в медицинской 
и социальной помощи. Так что 
Траволта с тугим кошельком по
спел как раз вовремя. Передача 
чека произошла на премьере 
нового фильма актера - коме
дии «Дикие боровы», рассказы
вающей о четырех любителях- 
байкерах, пытающихся изме
нить свою жизнь.
•’.•Свой «куршавельский» скан
дал накликал на себя британ
ский актер Райф Файнс.
Он был с позором изгнан из од
ного бельгийского отеля за то, 
что «купался голышом в обще
ственном бассейне в компании 
четырех девушек». Размах, ко
нечно, не совсем тот, что у рос
сийских олигархов, но тоже эф
фектный: Файнсу грозит теперь 
зрительское забвение. У него 
имидж благородного интелли
гента с утонченными манерами, 
а тут - такое! Публика может не 
простить. Когда-то сексуальный 
скандал едва не стоил карьеры 
другому британскому лицедею - 
Хью Гранту: узнав о его пороч
ной связи, зрители перестали 
видеть в нем обаятельного 
скромнягу, на образе которого 
он специализировался. Гранту 
понадобилось много лет и кро
потливая работа, чтобы хотя бы 
частично восстановить реноме.
❖ Когда актеру не везет в ка
рьере, он начинает искать 
приработка в стороне от шоу- 
бизнеса.
Тори Спеллинг, одна из звезд се
риала «Беверли Хиллз, 90210» и 
наследница недавно умершего 
влиятельного телемагната 
Аарона Спеллинга, богатой 
фильмографией или хотя бы ко
личеством предложений похва
статься не может: последним и 
весьма сомнительным достиже
нием ее было участие в неверо
ятно пошлой пародии на ужасти
ки «Очень страшное кино-2». 
Тори посовещалась с мужем - 
Дином Макдермотом - и решила 
на паях с ним открыть гостиницу 
в Калифорнии, неподалеку от 
Лос-Анджелеса. Гостиницу на
звали на французский манер - 
«Шато Ля Ру» (точно так звали 
песика актрисы). Рассчитана 
она в основном на молодых по
стояльцев - в их распоряжении 
будут различные ночные заба
вы, небольшой кинотеатр под 
открытым небом, просторный 
бассейн. Сама Спеллинг сейчас 
беременна, но надеется с помо
щью супруга воплотить мечту в 
кратчайшие сроки.

Подготовил
Антон КАПТЕЛОВ

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Российский Союз Молодежи

Физические лица

Добрая сказка
Владимира Добрякова

Ну что, друзья, подустали от экзотики? Практически с осени на 
арене любимого цирка нас развлекали «крокодилы, бегемоты, 
обезьяны, кашалоты». С другой стороны, хорошо, конечно, в 
уральский холод испытать африканские страсти. Но вот наконец 
потеплело и захотелось доброй русской сказки с нашими Топтыги
ным и Котом Котофеичем. А они как раз тут как тут — в новой цирко
вой программе «Сибириада», первоначальное название которой — 
«Золотая Русь».

Начнем с мишек. 
Нет, это не цирк 
Филатова, где «еха
ли медведи на ве
лосипеде» и кра
сочная, но уже 
слишком привыч
ная медвежья цы
ганочка с серьгой в 
лохматом ухе. Про
грамма с бурыми 
медведями, по
ставленная заслу
женным артистом 
России Владими
ром Добряковым, 
необычна. «Перед 
тем, как создавать 
номер, сразу ре
шил, что мои миш
ки будут делать то, 
что не делал никто 
из их собратьев- 
коллег. Например, 
медвежью пирами
ду. Невероятно 
сложно заставить 
одного медведя 
встать на спину 
другому».

Владимир Доб
ряков — создатель

собственной гуманной методики 
дрессуры. Ее суть: никакого кнута, 
только пряник. Результат — дей
ствительно сказочно добрые миш
ки. Красавице Ляле я лично пожа
ла громадную лапу с маникюром 
длиной 10 см. И если бы сама не 
видела, как немецкая овчарка 
Рекс, играя, треплет за щеку мир
но щурящую глазки медведицу, ни 
за что бы не поверила. А уж как они 
обнимаются и целуются со своим 
хозяином! Причем никаких намор
дников и поводков.

Теперь о Котофеичах. Их роли 
исполняют рыси. Рысь — один из 
самых трудных, если не самый 
трудный, в дрессировке зверь. 
Заниматься с рысью сложнее, 
чем со львом. Это объясняется 
тем, что рысь не живет прайдами 
или стаями. Именно про нее ска
зано: «Кошка, гуляющая сама по 
себе». Она не привыкла слушать 
чьи-либо команды и все решает 
сама. Кроме того, рысь очень ко
варна. Вы никогда не сможете 
предугадать миг ее нападения. 
Прибавьте к этому такую черту ха
рактера, как злопамятность и 
мстительность. Говорят, в стари
ну ни один охотник не рисковал 
забрать котенка у рыси, она вы
слеживала этого человека и даже 
не боялась забираться в его жи
лище, чтобы свести счеты. Рысь 
своевольна, и никакой «пряник» 
(кусочек мяса) не помогает. Она 
никогда не станет что-то делать 
за подачки. Теперь после такого

портрета, я думаю, 
некоторые из вас 
уже не скажут: «Был 
в цирке, там звери 
ничего особенного 
не делали». Так вот, 
простой прыжок 
рыси на спину мед
ведя — это не то что 
особенно,это на се
годняшний день
уникально. Мне могут возразить: 
а как же известный фильм «Тро
пой бескорыстной любви», где 
главная героиня — рысь? Я тоже 
задала этот вопрос Владимиру 
Геннадьевичу. «Кино есть кино. 
Одну героиню там сыграло 12 ры
сей. А потом все монтировалось. 
То же самое было и с моей пито
мицей в снятом недавно фильме, 
кстати, у вас на Свердловской ки
ностудии, — «Приключения доис
торического мальчика». К слову 
сказать, среди моих зверей мно
го кинозвезд. Медведица Люся, 
например, сыграла в сериале 
«Кадетство».

Владимир Добряков не огра
ничился рысями, он выбрал еще 
одно животное, тоже считавшее
ся не дрессируемым — это дикий 
кабан-секач. Вепрь, так его еще 
называют. Он наводит на охотни
ков ужас не меньший, чем мед
ведь-шатун. В минуту ярости се
кач может прыгнуть на 5 метров в 
длину и 3 — в высоту! Забьет лю
бого, и остановить его невозмож
но. «Вы знаете, история с выбо

ром зверей сама по себе инте
ресна. Получить право дресси
ровки животных от Росгосцирка 
было очень сложно. Когда я стал 
его добиваться, мне предложили 
заведомо (как они думали) про
вальный вариант — сладкую па
рочку: рысь и кабана. Думали, ни
чего не выйдет. Но я досконально 
изучил книгу немца Майнхарда, 
наблюдавшего несколько лет 
жизнь стада секачей. И смог даже 
опровергнуть несколько его по
стулатов. Так, Майнхард утверж
дал, что кабана нельзя «зафикси
ровать», то есть отделить от стада 
и заставить делать что-то одного, 
пока другие ждут. Мой кабанчик 
прекрасно справляется с этой за
дачей. Другое утверждение, что 
нельзя дотрагиваться до спины 
кабана, тоже не подтвердилось. 
Больше того, я скачу на вепре 
верхом». Комиссия, собравшая
ся, чтобы сказать «нет», с удивле
нием и восторгом сказала «да». 
Именно за номер с дикими каба
нами Владимир Добряков полу
чил высшую награду в цирковом

искусстве — Национальную пре
мию «Цирк».

Кроме дрессированных медве
дей, рысей и кабанов в манеже бу
дут показаны номера с другими 
животными — «Ансамбль собачьей 
песни» под руководством С. Богу
слаева и иллюзион с участием го
лубей и кошек.

И опять хочется сказать слово 
«сказочный». Сказочно красив и 
сложен конно-акробатический но
мер «Амазонки на лошадях» под 
руководством заслуженной арти
стки России Валентины Кулько
вой. Там есть необыкновенно вол
шебный танец белой лошади, при
чем освещение и музыка подобра
ны так, что действо захватывает 
не меньше опасных трюков наезд
ниц.

Скоро сказка сказывается, да 
нескоро дело делается. За сказоч
ной легкостью представления 
скрывается тяжелый труд и терпе
ние цирковых артистов.

Екатерина ЛИСЕЦКАЯ
Фото 

Анатолия ЛАПТЕВА

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
ИМИНАЛ■terr

Коньки от Короля
Настоящий фурор среди участников и гостей 27-го чемпионата 

мира по хоккею с мячом вызвало появление на кемеровском ста
дионе «Химик» знаменитого «Короля бенди» — семикратного чем
пиона мира в составе сборной СССР и девятикратного чемпиона 
страны в составе свердловского СКА, заслуженного мастера 
спорта Николая Дуракова.

И дело не только в том, что 72- 
летний маэстро вышел на лед кеме
ровского стадиона для того, чтобы 
сыграть в составе сборной мира 
очередной матч. В конце концов, 
играли-то ветераны, и не так чтобы 
очень уж всерьез...

Тем не менее едва ли не все ино
странные очевидцы кемеровского 
турнира — шведы, финны, амери
канцы и прочие норвежцы, едва за
видев Дуракова на льду, тут же по
бросали все свои дела и дружно 
бросились фотографировать. Нет, 
на сей раз не самого Николая Алек
сандровича, а его... коньки — на

стоящий, по их мнению, раритет 
середины прошлого века.

Любопытно, что в конце концов 
своих чудо-коньков с необычными 
лезвиями, которые, собственно, и 
вызвали у окружающих такой при
ступ любознательности, легендар
ный уральский бомбардир все- 
таки лишился. Забив очередной 
гол, Николай Александрович пода
рил свой бесценный уральский 
«раритет» президенту кемеровско
го «Кузбасса» Андрею Сельскому. А 
тот, в свою очередь, выставил его в 
клубном музее истории русского 
хоккея.

На снимке: все, что принадле
жит королю русского хоккея 
и мирового бенди екатерин

буржцу Николаю Дуракову, 
у почитателей его таланта и 
неувядающего спортивного 

мастерства буквально 
нарасхват.

Спустя 13 лет пал, наконец, 
казавшийся вечным рекорд чем
пионатов России, установлен
ный екатеринбургской командой 
«СКА - Свердловск».

В сезоне-1993/94 армейцы со 
счетом 22:0 разгромили кировскую 
«Родину», существенно превысив 
свое же достижение, установлен
ное в 1978 году в игре с новосибир
ским «Сибсельмашем» (18:2). Кста
ти, весной того же 94-го «СКА- 
Свердловск» добавил в клубную 
«копилку» не только новый рекорд 
результативности, но и пока что 
последний в своей полувековой ис
тории комплект золотых медалей 
чемпионата страны.

Результат экс-звездной коман
ды Валерия Эйхвальда (в 1978 году 
он был игроком, а 16 лет спустя, как 
и сейчас, — ее главным тренером) в 
сезоне-2006/07 «побил» очередной 
российский суперклуб — московс-

Под откос!
кое «Динамо». Встречаясь в Москве 
с оренбургским «Локомотивом», 
нынешняя базовая команда сбор
ной России, тренировали которую 
экс-партнеры Эйхвальда по сбор
ной СССР Владимир Янко и Сергей 
Ломанов-старший, забила в ворота 
южноуральцев 41 безответный мяч!

Счет в игре «Динамо» — «Локо
мотив» уже на третьей минуте от
крыл экс-форвард «Родины» Сер
гей Обухов. Спустя всего минуту 
воспитанник краснотурьинского 
«Маяка», лучший бомбардир «Дина
мо» и всего текущего чемпионата 
России Евгений Иванушкин забил 
второй мяч. А на пятой минуте Сер
гей Ломанов-младший увеличил 
преимущество москвичей до трех 
мячей, окончательно сняв все воп
росы о судьбе матча, вошедшего в 
историю отечественного спорта 
(всего в активе Ломанова оказа
лось 9 мячей).

Черту под первым таймом на 42-й 
минуте подвел Обухов, после точ
ного удара которого с углового 
счет вырос до 21:0. Он же на 47-й 
минуте забил и 23-й гол, «зафикси
ровав» новый рекорд. А оконча
тельный результат встречи — 41:0 
— на 88-й минуте установил забив
ший в итоге 11 мячей (и это тоже 
новый рекорд!) все тот же Обухов. 
Добавим, что «совладельцем» пос
леднего голеадорского достиже
ния, причем на целую минуту рань
ше Обухова, оказался краснотурь- 
инец Иванушкин.

Активное участие в разгроме 
«Локомотива» приняли и еще не
сколько выступающих за «Динамо» 
воспитанников свердловского об
ластного хоккея с мячом. Это, в час
тности, забивший в ворота «Локо» 
два мяча полузащитник сборной 
России первоуралец Максим Черм- 
ных и капитан «Динамо» и сборной 
страны карпинец Михаил Свешни
ков. А также голкипер обеих этих 
команд Кирилл Хвалько, свою 
спортивную карьеру начинавший, 
как и Иванушкин, в школе уральско
го хоккейного клуба «Маяк», а по
зднее прошедший кратковремен
ную «стажировку» в клубе из Екате
ринбурга.

Напомним, что все вышеназван
ные (кроме Эйхвальда) не так давно 
стали еще и чемпионами мира. 
Сергей Ломанов-старший, кстати 
покинувший «Динамо», являлся 
главным тренером сборной России. 
А его сын, а также Иванушкин, Обу
хов, Свешников, Хвалько и Черм- 
ных, добывали 18-е по счету рос
сийское «золото» чемпионатов 
мира на льду кемеровского стадио
на «Химик».

На снимке: отец (справа) 
и сын Ломановы не только 

устроили аутсайдеру 
из Оренбурга почти настоя

щую «железнодорожную 
катастрофу», 

но и превзошли, 
казалось,«вечный» рекорд 

екатеринбургского СКА.

в Ждет ли Славу за океаном слава?
Компанию выступающим в различных клубах Национальной 

хоккейной лиги Северной Америки воспитанникам свердловских 
клубов — Павлу Дацюку, Александру Радулову, Николаю Хабибу
лину и Алексею Яшину — составил прекрасно знакомый екате
ринбургским любителям хоккея Трухно. Но — не звезда свердлов
ского «Автомобилиста» и подмосковного «Химика» 80-х годов и 
чемпионата Дании 90-х Леонид, а его сын — нападающий Вячес
лав.

19-летний уроженец Московс
кой области Трухно-младший свою 
хоккейную карьеру начинал в Да
нии, причем в одном клубе с отцом. 
В 2005 году Вячеслав был выбран 
под 120-м номером клубом НХЛ 
«Эдмонтон Ойлерз», после чего 
переехал в одну из юниорских лиг 
канадской провинции Квебек.

С первой попытки попасть в 
знаменитый «Эдмонтон» молодой 
форвард, в свое время выступав
ший за юношескую сборную Рос
сии, не смог, но недавно ситуация 
изменилась в лучшую сторону. 
Нынешней зимой Трухно, наконец, 
заключил с «Ойлерз» контракт. И 
ближайшие три сезона Вячеслав

должен будет теперь провести в 
системе бывшего клуба Уэйна 
Гретцки, Марка Мессье и экс-од- 
ноклубника своего отца по «Авто
мобилисту» и молодежной сбор
ной СССР Ильи Бякина.

В сезоне-2006/07 «Нефтяники» 
из Эдмонтона после 62 матчей ре
гулярного чемпионата НХЛ зани
мают девятое место (из 15) в кон
ференции «Запад» и еще не поте
ряли шансы на выход в плей-офф 
очередного розыгрыша Кубка 
Стэнли.

Подборка Юрия ОВОДОВА
Фото 

Анатолия ЛАПТЕВА

Убить мужа
ЕКАТЕРИНБУРГ. Бытовая 

ссора закончилась судеб- 
ным разбирательством для 
женщины, которая покуша
лась на жизнь собственного 
мужа.

Супружеская пара распи- 
вала спиртное у себя в квар
тире. Мужу вдруг захотелось 
показать, кто в доме хозяин; и 
он начал попрекать жену ма
ленькой зарплатой: дескать, 
она на своем кране получает 
копейки, а содержит ее — он. 

>' Разобиженная дама , схва
тила кухонный нож и пырнула 
им свою вторую половину в 
область живота. К счастью, 
пострадавшего успели спасти 
врачи «Скорой помощи», ко
торую сама же нападавшая и 
вызвала.

Я бы в хакеры 
пошел...

Орджоникидзевский рай
онный суд Екатеринбурга 
вынес два приговора в отно
шении 20-летнего студента 
4 курса Барного университе
та Ивана Пиджакова. Он хо
тел незаконно нажиться на 
компьютерной информа
ции.

Иван самовольно устано
вил на жесткий диск контра- 
фактные программы. Для 
правообладателей это нешу
точный ущерб — около 75 ты
сяч рублей, для правоохрани
тельных органов - преступ
ление, предусмотренное сга- 
тьей 146 Ук РФ «Нарушение 
авторских и смежных прав». А 
на одном из сайтов Екатерин
бурга Пиджаков разместил 
объявление об установке им 
компьютерных программ за 
определенную плату. Сотруд
ники милиции под видом кли
ентов обратились к нему с 
просьбой об установке. Пид
жаков и совершил инсталля
цию (копирование) несколь
ких программ, соответствен
но — преступление «Неправо
мерный доступ к компьютер
ной информации», часть 1 
статьи 272 УК РФ.

Также Иван Пиджаков с це
лью обхода защиты от .виру
сов совершил преступление 
«Создание, использование и 
распространение вредонос
ных программ для ЭВМ» 
(часть 1 статьи 273 УК РФ). 
Суд назначил предприимчи
вому студенту наказание в 
виде одного года лишения 
свободы условно с испыта
тельным сроком на один год, 
штрафа в размере четырех 
тысяч рублей и обязательных 
работ сроком на 240 часов.

По данным 
пресс-службы 

прокуратуры 
Свердловской области 

Майя ВАШИАДАН

ТЕАТР ДРАМЫ 
14 марта 18.30 
Завтра было вчера

ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ 
14 марта 18.30 
Черт и девственница

ТЮЗ
14 марта 10.30 
Миллион за Карлсона 
14 марта 17.00 
Каштанка
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ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ:

секретариат 
репорт, группа

спортивный
фотокорреспондент

14 марта 18.30
Ромео и Джульетта

ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА

ЛАБОРАТОРИЯ ДРАМАТИЧЕСКОГО ИСКУССТВА 
ИМ. М. ЧЕХОВА 
14 марта 18.30
Уж сколько лет твердили миру...

ФИЛАРМОНИЯ
14 марта 18.30
Немецкая романтическая песня

КОЛЯДА-ТЕАТР
14 марта 18.30.
Старая зайчиха

«Любовь-морковь»
Длительность —107 мин. 

Режиссер — Александр Стриженов 
В ролях: Гэша Куценко, Кристина Орбакайте,

"'^.Г^лий Стычкин, Ольга Орлова, Дарья Дроздовская, 
Андрей Краско, Михаил Козаков, Екатерина Стриженова.

Они все больше ругаются по 
мелочам, все меньше прово
дят времени вместе. Прежняя 
страстная любовь как будто 
ушла. Перед ними замаячила 
перспектива развода, пока не
кий таинственный доктор не 
предлагает решить их семей
ные проблемы. На утро после 
посещения доктора Андрей и 
Марина обнаруживают, что по
менялись телами... Очевидно, что теперь Ему придется вести жизнь 
своей супруги-искусствоведа, учиться красить губы, ходить на 
шпильках и терпеть подруг, а Ей — стать на время адвокатом, научить
ся завязывать галстуки и освоить навыки каратэ, поскольку поиски 
загадочного доктора затрудняются водоворотом криминальных со
бытий вокруг этого перевоплощения.

____________________ дников
Я Куплю недорого жен. деловой костюм или пиджак, р. 60, т. 358-27-06. 
ЯСдам комнату или квартиру в Юго-Западном р-не, т. 8-912-69-27-886. 
ЯСдам комнату в центре для девушки, т. 8-909-001-02-49.
ЯПродам 2-комн. кв. (брежневку) в г. Первоуральске, хорошее расположе
ние, под офисы, т. 8-950-642-8-228, Юрий.
ЯНужна женщина для уборки в частном доме (Семь Ключей), два раза в ме
сяц, т. 8-912-69-27-886.
Я Бригада профессионалов выполнит любые строительные работы, 
т. 8-902-263-42-77, 8-905-803-75-82.
ЯРемонт квартир и сборка мебели. Недорого, т. 8-902-87-25-716, Денис. 
ЯУвлекательная работа для всех, т. 8-904-385-16-07, Татьяна, с 15 до 21.00. 
ЯОтдам в добрые руки рыжего кота (к туалету приучен), т. 8-9222-02-66-32. 
ЯБоксеры (девочки), т. 243-39-58, после 18.00.
ЯРусский черный терьер, щенки с родословной, т. 258-77-67.
ЯКотята британские голубые, шотландские вислоухие, отл. родословная, 
т. 327-34-54.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
ЛО ДАННЫМ ИА «БАННИНФОРМСЕРВИС» *

(С 9.30 ДО 18 ЧАСОВ) 8 
3706-171, 3706-172, 3706-173 

■адреса, телефоны, режем работы 
екатеринбургских банков, 

■филиалов и пунктов обмена валюты 
■текущие курсы обмена валют 

■условия рублевых 
и валютных вкладов 

■пластиковые карточки 
■котировки мерных слитков 

■памятные нонеты
■аренда сейфовых ячеек 

■системы денежных переводов

ОПЕРАТИВНА 
БЕСПЛАТНАЯ 

ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ J 

БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ f

Вчера, 12.03.2007 г., средне
взвешенный курс рубля на ЕТС 
составил 26.2278 руб./долл.

Приоритетные курсы обмена наличной валюты в банках Екатеринбурга 
12.03.2007 на 15 часов:

USD (доллор США) - 26.19 (Банк «Уралфинанс») - 26.22 (КМБ-БАНК)___________________________________
EUR (ЕВРО) - 34.47 (Ф-л «Мечел-бакк) - 34.55 (Драгоценности Урала)__________________________________
GBP (англ.фунт) - 50.10 (Промышленно-Строительный банк) - 51.50 (Уральский банк Сбербанка России)
KZT (100 казахлен) - 11.50 (СКБ-банк) — 21.50 (СКБ-банк)

Курсы иностранных валют к российскому рублю ЦБ РФ на 12.03.2007:

1 австралийский доллар....................  20.4479
1000 белорусских рублей....................12.1986
10 датских крон....................................  46.2624
1 доллар США......................................  26.2086
1 евро......................................................  34.4564
100 исландских крон............................ 38.9025
100 казахских тенге............................... 21.1664
1 канадский доллар............................... 22.2107
10 китайских юаней жэньминьби....  33.8438
1 новая турецкая лира......................  18.4438
10 норвежских крон............................ 42.3286

1 сингапурский доллар......................... 17.1646
10 украинских гривен........................... 51.7568
1 фунт стерлингов 
Соединенного Королевства............... 50.6376
10 шведских крон.................................  37.0560
1 швейцарский франк.......................... 21.3547
100 японских иен..................................  22.3242
* Курсы установлены без обязательств Банка Рос
сии покупать и продавать указанные валюты по дан
ному курсу.

Татьяна ДАНИЛОВА

355-91-11
355-91-16, 355-17-12, 
371-42-61
371-39-09
355-91-30

экономики 
молодежных проблем 
культуры 
социальных проблем 
рекламы и объявлений 
гл. бухгалтер 
компьютерный

355-30-32 
355-91-12 
355-30-54 
371-38-75 
355-05-70 
355-30-63
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ 
ДЕЛО

«НАГРАДНЫЕ» 
ДЛЯ БУША

Президент США Джордж 
Буш вправе в любое время по
требовать от Грузии 3600 дол

ларов 
именно 
столько 
денег при
читаются 
ему, как 
обладате
лю ордена 
Победы 
им. Свято
го Георгия. 
Правда,

Минфин Грузии соответствую
щего запроса не получал. 
Впрочем, как говорится, все 
впереди.

ТИМОШЕНКО 
НЕ ПРОДАЕТСЯ

Из 350 произведений, 
представленных на выставке 
«Большой скульптурный са

лон-2007» 
в Киев
ском двор
це ис- 
к у с с т в , 
ажиотаж
ный инте
рес вызва
ла бронзо
вая голова 
Юлии Ти
мошенко.

По словам автора работы Але
ксандра Лидаговского, ему 
предлагают за нее десятки ты
сяч долларов, но он отказыва
ется от продажи. Интересно, а 
во сколько оценит свою голову 
сама Тимошенко.

СУДЬБУ ПУМЫ 
РЕШИТ СУД

Трехмесячную пуму задер
жали саратовские таможенни
ки на автомобильном пропуск

ном пункте 
в Озинках. 
Редкую ко
шечку пы
тались не
легально 
перевезти 
за кордон 
артисты 
цирка «Ко
лизей». Ус
тановлено,

что маленькая Рита принадле
жала зоопарку в Абакане и по
пала в «Колизей» еще не выяс
ненным путем. Предполагает
ся, что администрация цирка 
намеревалась продать живот
ное богатому коллекционеру. 
До вынесения судебного реше
ния пума побудет в Нижего
родском зоопарке «Лимпопо».

Максим БРУНОВ.

МЭРСКИЙ СЕЗОН
ПОЧЕМУ И ЗА ЧТО ПОПАДАЮТ В ОПАЛУ ГРАДОНАЧАЛЬНИКИ?

В чем уже достигнуто удвое
ние ВВП, так это в росте количест
ва опальных мэров на душу насе
ления. Если еще год назад пре
следуемых правоохранительны
ми органами градоначальников 
можно было пересчитать по 
пальцам, то нынче для этой цели 
двух рук уже не хватит. По самым 
скромным подсчетам, общее чис
ло подозреваемых и обвиняемых 
глав муниципальных образова
ний достигло полутора десятков. 
Многие имена на слуху. Мэра 
Владивостока Владимира Нико
лаева на прошлой неделе задер
жали в Москве и в наручниках 
доставили в СИЗО столицы При
морья за нарушение подписки о 
невыезде. Этот руководитель об
виняется в нецелевом использо
вании городского бюджета на 
личные нужды. Статья, конечно, 
серьезная, но по нынешним вре
менам не ахти какая страшная. 
Если Николаев, как о нем говорят, 
и вправду, был бригадиром у 
криминального авторитета Баула 
и носил кличку Винни-Пух, то по 
его статусу и обвинение полага
лось бы соответствующее. Как го
ворил герой романа Александра 
Дюма, «для мушкетера Атоса это 
слишком много, а для графа де ля 
Фер - слишком мало».

Еще более странная история с 
опалой архангельского мэра Але
ксандра Донского, который про
шлой осенью заявил о намерении 
стать в 2008 году новым прези
дентом России. Поскольку у Дон
ского нет ни бригадирского про
шлого, ни криминальных кличек, 
ему в самую пору подошла бы ка
кая-нибудь хозяйственная статья. 
Как говорится, в любом человеке 
можно найти что-нибудь хоро
шее, если его как следует обы
скать. Но мэрию Архангельска со
обща трясли и ревизоры с проку

рорами, и милиционеры с соба
ками, а в итоге Донскому предъя
вили всего-то подделку диплома 
об образовании. Правда, попоз
же вдогонку отвесили статейку 
посерьезнее - о незаконном 
предпринимательстве. Но опять 
же: не чувствуется в деле разма
ха, не предъявлены ни чемоданы 
с деньгами, ни яхты с особняками 
на Лазурном берегу.

Куда с большим огоньком по
трудились над делом своего мэра 
Александра Макарова томские 
стражи порядка. Тут и показанные 
в теленовостях пачки наличных 
рублей, и даже наркотики в ме
шочках, которые градоначальник 
как будто специально берег дома 
для удобства съемочной брига
ды. Еще более внушительный ба
гаж упакован для мэра Волгогра
да Евгения Ищенко, обвиненного 
в злоупотреблениях должностны
ми полномочиями с целью нажи
вы. В деле этого градоначальника 
фигурирует даже персональный 
самолет, на котором тот летал на 
мировые курорты.

По хозяйственному делу про
ходит и мэр Орла Александр 
Касьянов. Правда, на первый 
взгляд кажется, будто взявшиеся 
за это дело правоохранители по
рядком напутали с географией: 
ведь город Орел является област
ным центром соответствующей 
губернии, а расследование в от
ношении Касьянова ведет проку
ратура Республики Чувашия. Но 
оказывается, что этого градона
чальника с такой вызывающе оп
позиционной фамилией привле
кли за старые грехи, нажитые еще 
в бытность директором строи
тельной фирмы. Конечно, педан
тичность надзорных органов не 
может не вызывать уважения. Но 
ведь и жизнь на месте не стоит: 
неужто у Касьянова не имеется

никаких нарушений посвежее?
Впрочем, спешка в делах, свя

занных с мэрами, порой обора
чивается настоящими конфузами. 
Взять недавно предъявленное 
главе города Новошахтинск Рос
товской области Алексею Зайцеву 
обвинение в превышении долж
ностных полномочий. Губернская 
прокуратура взяла градоначаль
ника на карандаш только за то, 
что этот руководитель вычеркнул 
абзац из текста газетной публика
ции, которую сам же и передал в 
местную газету. Статья представ
ляла собой отчет городской Думы 
о принятом годовом бюджете му
ниципального образования. Вы
черкнутый же абзац был посвя
щен вопросам комплектования 
аппарата сотрудников горадми
нистрации, который на думском 
заседании не обсуждался. Тем не 
менее редакторская правка пуб
ликуемого документа потянула 
для мэра Зайцева аж на ст. 286 УК 
РФ. В ответ возмущенный градо
начальник из Новошахтинска 
прямиком обратился с жалобой в 
межрегиональное общественное 
движение «Против коррупции». 
Почему, например, не в прокура
туру Южного федерального окру
га или не в прокуратуру Гене
ральную? Ведь ясно же, что с Зай
цевым перегнули палку. Однако, 
похоже, пример других мэров 
для Зайцева - наука.

Рекордсменом же по заведен
ным уголовным делам среди всех 
российских мэров является глава 
города Советский Вячеслав Гри-. 
горьев. Местная прокуратура воз
будила в отношении этого градо
начальника уже целых 48 дел по 
подозрению в махинациях с 
жильем. Как говорится, Григорь
ева только что дустом не пробо
вали. Однако этому мэру все ни
почем. Говорят, его даже в шутку

стали называть «муниципальным 
Зурабовым» по аналогии с таким 
же крепко сидящим в своем крес
ле министром здравоохранения и 
соцразвития. А вот бывшему мэру 
Ачинска Михаилу Ачкасову, так
же злоупотреблявшему с жильем, 
повезло меньше: для отстранения 
от должности этого градоначаль
ника хватило и одного возбуж
денного в отношении него уго
ловного дела по факту незакон
ного приобретения квартиры для 
сына за счет бюджетных средств.

Судя по статистике, неуютнее 
всего сегодня живется-можется 
мэрам Калининградской области. 
В самом западном анклаве что ни 
город - то уголовное дело против 
градоначальника, что ни мэр - то 
вор или нарушитель. Одно за 
другим возбуждены уголовные 
дела в отношении мэра Полесска 
Юрия Смирнова, допустившего 
служебный подлог, мэра Черня- 
ховска Андрея Виноградова, про
явившего преступную халатность, 
а также мэра Озерска Сергея Куз
нецова, сбившего своей маши
ной пешехода.

Конечно, справедливости ра
ди стоит сказать, что уголовные 
дела порой настигают и россий
ских губернаторов. За превыше
ние должностных полномочий 
недавно привлекались главы 
Ярославской области и Камчатки 
Анатолий Лисицын и Михаил 
Машковцев. На волоске висела и 
судьба губернатора Брянской об
ласти Николая Денина, который, 
будучи за рулем своего джипа, не 
поделил дорогу с пешеходом. 
Однако в конце концов дела этих 
губернских руководителей были 
прекращены. Актуальным остает
ся лишь дело, заведенное в отно
шении главы Хакасии Алексея 
Лебедя, который, по версии про
куратуры злоупотребил служеб-
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Владимир Николаев (в центре) пополнил список скованных одной цепью...

ным положением путем выезда 
на отдых за счет средств госбюд
жета. В следственную же камеру 
уголовное дело привело в пос
леднее время лишь одного-един-

ственного губернатора, Алексея 
Баринова, возглавлявшего до 
прошлогодней весны Ненецкий 
автономный округ. Так что по уго
ловному соревнованию отечест

венные мэры пока что выигрыва
ют у губернаторов со значитель
ным перевесом. И это уже устой
чивая тенденция...

Дмитрий СЕВРЮКОВ.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
Ольга КРЫШТАНОВСКАЯ, руководитель Центра изучения элиты Института социологии РАН:
- На городском уровне действительно долго царила полная безнаказанность. А поскольку сейчас все- 

таки идет тенденция к наведению порядка, власть пытается бороться с коррупцией, то я думаю, что если 
в уголовных делах против мэров и есть политическая подоплека вроде подготовки к отмене выборов го
родских властей, то она далеко не главная. Мэры уже давно не высказывали никакого протеста, не пред
ставляли яркую оппозицию. Поэтому я думаю, что речь идет все-таки о реальной попытке борьбы с кор
рупцией. А как можно с ней бороться? Многолетняя безнаказанность привела к тому, что потеряна всякая 
осторожность. Поэтому надо создать прецеденты, чтобы люди боялись наказания...

эи удэаоо/т |

' РЕЙТИНГ ПУБЛИКАЦИЙ «ДВ» | 
№8 от 06.03.07 г.

1. И.ГРАКУН. «Кристально-
! вредная».

2. 0.ДЕМИН. «Блондинка из
I спецназа».
■ 3. Д.ШЕВАРОВ. «Каждый род-
: ной, потому что близкий».
I 4. А.СТАРУХИН. «А песен о
I женщинах сложено много...».

5. К.БЛАГОДАРОВ. «Подсчи-
j таем, прослезимся».

P.S. Подсчитано по количеству
I «кликов» на сайте www.dvtornik.ru

——— ---------  ЦЕНА ВОПРОСА

КИЧМАН С ВИДОМ 
НА КРЕМЛЬ
210 ТЮРЕМ МЕШАЮТ РОССИЙСКИМ

L

ГРАДОНАЧАЛЬНИКАМ
Тюрьма! С какими бы архи

тектурными изысками ни была 
построена и кто бы из знамени
тостей ни тянул в ней срок, она 
все одно остается тюрьмой. Во 
многих больших и малых горо
дах это скорбное заведение мо
золит глаза жителям именно 
центра и располагается едва ли 
не через дорогу от резиденций 
глав администраций.

Ростов-на-Дону: знаменитая 
«крытка» - старинная тюрьма в 
самом центре города.

Одесса: построенный в конце 
XIX века тюремный замок в цен
тре города считается архитек
турным памятником и сносу не 
подлежит.

Таганрог, Тула, Владимир, 
Тбилиси...

Список можно продолжать и 
продолжать. Что говорить, и от 
знаменитых «Бутырок» до Кре
мля - рукой подать.

А питерские «Кресты» - про
тив окон Царского дворца?

Вопрос вопросов: кто и зачем 
возводил централы на самых 
почетных городских землях, 
видных отовсюду? В назидание?

Впрочем, вопрос философ
ский и требует иных подходов, 
нежели газетная заметка.

Много говорят о закрытии, 
то есть перепрофилировании 
«Крестов». Но ведь это пробле
ма общероссийского масштаба, 
и многие градоначальники дав
но мечтают избавиться от мрач
ного соседства.

В настоящий момент в цент
рах российских городов распо
ложено 211 СИЗО! И большинст
во тюремных зданий являются 
памятниками архитектуры. Что с 
ними делать?

Федеральная служба испол
нения наказаний (ФСИН) раз

топ-пять «дв»

работала специальную про
грамму вывода тюрем из исто
рических городских центров. 
Тюремные власти уже сейчас го
товы передать инвесторам по
рядка 70 СИЗО в обмен, разуме
ется, на строительство новых, 
соответствующих европейским 
стандартам. Чтобы на каждого 
заключенного было по 7 кв. мет
ров площади, а не как сегодня - 
по 3,4 кв. метра в среднем по 
стране (в Москве и Петербурге - 
по 2).

Но вот беда, инвесторы не 
спешат вкладываться в новые 
кичманы, даже в обмен на ста
рые. Говорят: плохая примета. 
Возможно, они правы. Хотя, с 
другой стороны, вложись оли
гарх Ходорковский вовремя не 
в СПС, а в новую зону в Красно
знаменске, как бы сейчас благо
дарил себя за прозорливость.

Есть и еще один нюанс - объ
ективный. Себестоимость квад
ратного метра современного 
СИЗО выше стоимости метра в 
офисе класса «А».

И все же, ряд инвесторов вы
разили желание участвовать в 
реконструкции Бутырской тюрь
мы в Москве. Кто эти первопро
ходцы? ФСИН имена будущих 
партнеров не называет. Навер
ное, боится сглазить.

А взять Швецию - королев
ство победившего социализма. 
Жизнь сытая, но скучная. И ко
гда власти закрыли старую 
тюрьму в центре одного из го
родов, некий бизнесмен выку
пил ее и превратил в... отель. Те
перь любой швед за тысячу 
крон может «отсидеть» целый 
день за решеткой. Говорят, от 
добровольных узников отбоя 
нет.

Александр БУШЕВ.

БРАК ПО ДЕШЕВКЕ
НЕИСПРАВНЫЙ ТЕЛЕВИЗОР ВАМ МОГУТ ПОДСУНУТЬ ВМЕСТЕ С ПОДДЕЛЬНЫМ ГАРАНТИЙНЫМ ТАЛОНОМ

Отделения Роспотребнадзора 
по всей России завалены жа
лобами граждан на торговцев, 
продавших нашим доверчивым 
согоажданам неисправную элект
робытовую технику вместе с под
дельными гарантийными талона
ми.

...В жизни Елены из Челябинска 
случилось счастливое событие: 
накопила денег на покупку моно
блока. Пришла в хорошо разрек
ламированный магазин бытовой 
техники, выбрала и со вздохом 
облегчения решилась купить. 
Был конец рабочего дня. Телеви
зор стоимостью 19 990 рублей так 
заманчиво глядел на нее с витри
ны. Сама замотанная после рабо
ты, Елена не обратила внимания, 
что сотрудники магазина даже не 
удосужились проверить покупку, 
но зато обязались доставить ее 
прямо на дом на следующий же 
день. Поводом для беспокойства 
стало то, что моноблок привезли 
в пустом грузовике без коробки. 
Помятые грузчики-торговцы ска
зали девушке, что на товар с вит
рины упаковка не распространя
ется и быстро уехали. Минут че
рез пять Елена в одиночестве 
включила моноблок в розетку. 
Экран не подавал никаких при
знаков жизни.

История Елены далеко не 
единственная. Покупателям из 
Красноярска, Казани, Самары, 
Москвы и многих других городов 
России продавцы одной извест
ной сети магазинов то музыкаль
ный центр без какой-либо запча
сти продадут, то DVD-плеер без 
шнура или вовсе б/у телевизор. 
Мы намеренно не называем ком
панию, дабы газету не обвинили 
в работе на конкурентов. Хотя на
деемся, что читатели ее знают по 
агрессивной рекламе, которой 
иные из них и доверяются.

Кстати, именно навязчивой и 
доверяются наивные покупатели.

«Мать собиралась купить сти
ральную машинку за 5600 руб
лей, как заманивала реклама, - 
рассказывает Сергей из Подмо
сковья. - Назанимала денег. От
просилась с работы, пришла в 
магазин, а ей там сказали, что ма
шинки закончились. Мол, купите 
такую же, даже еще лучше, за 8 
тысяч. Мать побежала домой, 
еще назанимала денег. А продав
цы ей перед кассой: «Вам нужно 
приобрести за 28 процентов от 
стоимости товара программу до
полнительного сервиса». Слава 
Богу, мать догадалась мне позво
нить. Я ей ответил: беги оттуда 
немедля, тебя же эти мошенники 
попросту разводят».

- Покупателей жалко. Продают 
всякую ерунду, которая ломается 
в день приезда, - рассказывает 
Игорь, уволившийся сотрудник 
той же сети магазинов. - Покупа
тель, который поменял три холо
дильника, считается счастливчи
ком. В большинстве же своем там 
продают технику, от которой нуж
но бежать в ужасе как можно бы
стрее. Есть, конечно, и здравая 
техника с привлекательной це
ной, но ее вам не продадут. Ко
стьми лягут, но не продадут. По
тому что цена на нее ниже, чем на 
заводе-производителе. Это назы
вается маркетинг для привлече
ния покупателей, но не для прода
жи. Еще есть фишка с ценником, к 
примеру, на плазменный телеви
зор за 199 990 рублей и 20 копеек. 
Спрашивается, а зачем за плазму 
стоимостью 200 тысяч еще и 20 
копеек платить? А это - попросту 
знак консультантам, что истинная 
цена товара - в два раза ниже.

Между тем, по оценкам экс
пертов, объем российского рын
ка бытовой техники и электрони
ки в 2006 году составил около 15 
миллиардов долларов.

- Сотрудники магазинов этой 
сети делают все возможное, что
бы до суда дела не доходили, - 
поясняет Андрей Семенов, юрист 
Общества Защиты прав потреби
телей «Общественный контроль». 
- Особо настойчивым обманутым 
потребителям выплачиваются де
нежные компенсации. Но стоит 
отметить, что людям навязывают
ся договоры дополнительного 
сервиса, которые стоят от 25 до 
60 процентов от стоимости това
ра. А они не работают.

Совсем недавно арбитраж Во
сточно-Сибирского округа создал 
приятный для потребителей бы
товой техники судебный преце
дент. Магазину известной сети 
все-таки пришлось раскошелить
ся на 10 тысяч рублей, чтобы вы
платить компенсации жительни
це Красноярска, которая, купив в

СОВЕТЫ ГОСТОРГИНСПЕКЦИИ
1. В магазинах, торгующих электробытовой и компьютерной техникой, обязательно требуйте от кон

сультантов полной демонстрации приобретаемого товара.
2. Товар не должен быть с витрины.
3. Требуйте от продавца предоставить гарантийный талон только на русском языке.
4. Знайте, что продавец не имеет никакого права навязать вам покупку программы дополнительного 

гарантийного сервиса.
5. Внимательно заполняйте все документы. Недобросовестные продавцы обычно подсовывают бума

ги, в которых отсутствует обязательное уточнение - желает ли человек в случае приобретения некачест
венного товара получить обратно свои деньги или обменять бракованную продукцию на качественную. 
Без этого заявление считается просто недействительным. Поэтому нужно обязательно заставить продав
ца дописать нужное предложение в бланке и проследить, чтобы он поставил под ним свою подпись.

6. Не покупайтесь на рекламу, обещающую дешевизну. Перед покупкой лучше предварительно созво
ниться с другими магазинами или найти в Интернете аналогичный товар, чтобы узнать, сколько он на са
мом деле стоит.

ОСТОРОЖНО =

Этот телевизор может оказаться «товаром внагрузку».

магазине компьютер, приобрела 
за 1500 рублей дополнительную 
гарантию на два года. Позже по
купательница обнаружила, что 
производитель установил на то
вар трехлетний гарантийный сер
вис.

А еще на днях Союз потреби
телей Татарстана рекомендовал 
всем жителям республики отка
заться от покупок в магазинах 
этой сети.

Иван ГРАКУН.

ЮБИЛЕИ
«ИЗВЕСТИЯМ» - 90 ЛЕТ!

Энциклопедический, 1997 года, словарь гласит: «Известия» - 
хоз.объединение-концерн. Осн. в 1927. Выпускает газету «Изве
стия» и еженедельники...» Неправда, энциклопедисты! «Известия» - 
это газета, в которой плеяда журналистов - Татьяна Тэсс, Анатолий 
Аграновский, Эдуард Поляновский, Анатолий Друзенко и многие 
другие - учила говорить человеческим языком и на человеческие 
темы. Мне выпало счастье общаться (в известинском доме «на вы
селках», он и сейчас стоит в начале Кутузовского проспекта; в дач
ном поселке «Известий», да и в редакции на Пушкинской площади) 
с легендарными - и тогда, и ныне - известинцами. Видел, понимал, 
подчас и ощущал их личную ответственность перед читателем, их 
гражданственность и совестливость.

И когда «Известиям» был ниспослан Алексей Иванович Аджу- 
бей, то он, со товарищи, изменив газету, не отказался и от лучших 
традиций...

К нынешнему юбилею подоспели две книги - история «Изве
стий». Скорее это - история страны. Исповедь на заданную тему...

По поручению коллектива «Делового вторника», 
бывший известинец, член редколлегии «ДВ», 

член Союза журналистов с 1960 года, 
ваш Константин БАРЫКИН.

г —— — — — — — — — — — 
! О КАДРОВЫХ
J ПЕРЕСТАНОВКАХ
■ «День»: «Горячее дыхание 
! предстоящих выборов все силь- 
■ нее чувствуется в России. И 
I главная проблема - проблема 
■ преемника. И даже не столько в 
! смысле персональном, хотя это 
I имеет большое значение, 
I сколько в построении структуры 
■ власти после Путина по Путину. 
I Место в строю надо не просто 
■ найти, а чтобы и самому в этом 
I строю не потеряться и нужных 
■ людей на соответствующие мес- 
I та определить. Борис Ельцин 
■ перед своим уходом это сделал 
I и практически весь первый пре- 
■ зидентский срок Путин потра- 
I тил на демонтаж этой системы. 
■ Теперь нечто готовится и пре- 
I емнику. Если вздумает ломать, 
I то четырех лет и не хватит, а там 
I Конституция разрешает балло- 
■ тироваться в 2012 г. и самому 
I Путину. Фундамент под систему 
I после 2008 г. уже заложен, те- 
I перь осталось возвести стены и 

накрыть все крышей. Начался
I обратный отсчет времени, пос- 
I ледовали кадровые переста- 
I новки».

[ ОБ ОЛИГАРХИИ
|«Файненшл тайме»: «Если 

мы зададимся вопросом, во что 
I превратилась Россия, то ответ 
I будет очевиден: Россия стала 
I «обществом ограниченного до- 
■ ступа». В таком обществе уста- 
I новившаяся политическая сис- 
I тема дает элите возможность 
■ создавать ренту, которая затем 
■ тратится на стабилизацию са- 
I мой политической системы. 
I Этот порядок основан на балан- 
■ се силы между «своими» и на 
■ отсечении от власти всех «чу- 
I жих».

ОНИ - О НАС -1
С помощью приватизации и 

прежде всего системы так назы
ваемых «залоговых аукцио
нов», начавшей действовать в 
1995 году, один из ближайших 
помощников Бориса Ельцина - 
Анатолий Чубайс создал рент
ную элиту так называемых 
«олигархов», пришедших на 
место дискредитированных 
коммунистов. Этот маневр 
имел как экономическую, так и 
политическую цель - сформи
ровать в новом государстве та
кую элиту, которая поддержи
вала бы это государство и зави
села бы от него».

О водяном 
БОГАТСТВЕ

«Репубблика»: «Россия дер
жится не только на огромных 
залежах нефти и газа, превра
тивших ее в энергетическую су
пердержаву. На ее бескрайней 
территории столько пресной 
воды, что можно утолить жаж
ду двух планет: 120 тысяч рек, 
2,3 млн. озер, болота, занима
ющие площадь, равную терри
тории Италии, Испании и 
Франции вместе взятых. Гидро
ресурсы превышают 97 тысяч 
кубических километров, к кото
рым следует прибавить под
земные воды и ледники. Если 
перевести это богатство в день
ги, то можно говорить о 800 
млрд, долларов в год. И по
скольку вода станет нефтью но
вого тысячелетия, мечты о ве
личии Кремля станут еще более 
амбициозными - такое богатст
во и такие перспективы увели
чивают и политическое влия
ние, особенно на соседние 
страны Центральной Азии, на
ходящиеся в плену пустынь и 
засухи».

http://www.dvtornik.ru
http://www.dvtornik.ru
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РОССИЮ ОПЯТЬ СОСЧИТАЛИ...
МОЙ ОТВЕТ СТАРШЕМУ БРАТУ КОНДОЛИЗЕ РАЙС

Никогда прежде я особо не до
верял международным экспертам, 
а теперь и вовсе в них разочаро
вался. На днях вот написали, что 
самые гостеприимные и доброже
лательные люди на земле - это 
швейцарцы, немцы и австрияки, а 
россияне все как один похожи на 
злобных троллей из кинокартины 
«Властелин колец», и потому, мол, 
вовсе не нужно сюда ездить. Жи- 
вал-бывал я в тех «гостеприим
ных» странах - и вот теперь ду
маю: то ли у меня в голове явный 
непорядок, то ли у составителя 
этого рейтинга.

Но самый серьезный удар ни
же пояса был нанесен россиянам 
в канун Женского дня политиче
ским тяжеловесом Кондолизой 
Райс. В ежегодном докладе о по
ложении с правами человека в 
мире из всех осколков СССР по
хвалы удостоилась только Украи
на. Утешает лишь то, что еще 
больше, чем россиянам, доста
лось Белоруссии.

Многие из присутствующих в 
документе Госдепа определений 
содержались и в предыдущем 
докладе. Тем не менее последнее 
исследование отличает ряд но
вых моментов, говорящих о глав
ных тенденциях развития ситуа
ции с правами человека. Авторы 
собрали огромный фактический 
материал - в эТЪм году россий
ская часть доклада насчитывает 
92 страницы.

Столь подробного анализа си
туации с демократией и правами 
человека в России госдеп США 
еще не проводил.

Со стороны некоторые вещи 
бывают, конечно, виднее. И мож
но было бы низко поклониться за 
честный анализ и умную подсказ
ку - что делать с коррупцией, чи
новным беспределом, удручаю
щей пассивностью и бестолково

стью институтов гражданского 
общества...

И вот уже закрутился маховик 
- мудрые замечания старшего 
брата (правда, в юбке) стара
тельно обсуждают политологи, 
журналисты, правозащитники. А 
мне вот не хочется чувствовать 
себя в роли одного из ее братьев 
меньших.

Чем больше читаю я подобных 
докладов, тем крепче становится 
моя уверенность в том, что у их 
составителей не все в порядке со 
зрением. Или какой-то сдвиг по 
фазе. Вроде и похоже на правду 
то, что выходит из-под их пера, но 
все это какая-то приблизительная 
и неглубокая правда. Обидно чи
тать про свою страну ту несусвети
цу, по которой миллиарды наших 
соседей станут судить об истин
ном лице нашей Родины.

А может, дело в тривиальной 
лени? Эксперты тоже ведь люди. 
Охота ли им мотаться по россий
ским буеракам, разговаривать с 
людьми, когда все можно сде
лать, не отходя от кассы. Говорят, 
в ЦРУ был однажды кадровый 
скандал, когда оказалось, что все 
свои донесения из Москвы их 
штирлиц воровал у наших нищих 
библиотекарш, приплачивая 
женщинам гроши - те старатель
но вырезали для шпиона всякую 
занимательную дрянь из местной 
прессы, которую выдумывали ни
щие журналисты. Возможно, 
именно по таким отчетам и учил 
дядька Збигнев свою самую спо
собную ученицу по имени Кондо
лиза.

Много лет назад, еще в пере
строечное время, возил я группу 
американских подростков на 
плотах по сибирским рекам. Ве
черами мы сидели у костров, бы
ло время обстоятельно погово
рить по душам о том о сем.

Оказалось, например, что са
мым страшным событием Второй 
мировой, по воспоминаниям в 
семьях, был вовсе не Перл-Хар
бор, а тот факт, что немецкая 
субмарина нарушила основное 
право человека на утреннюю 
чашку хорошего кофе в постель, 
потопив баржу у берегов Брази
лии. Пришлось американцам це
лую неделю пить эрзац. Это так 
запомнилось, что даже по генной 
памяти передалось детям и вну
кам.

А еще я не знал, то ли плакать, 
то ли смеяться в ответ на вопрос, 
заданный у костра одной юной 
защитницей животных. Со слеза
ми на глазах она поинтересова
лась: какая благотворительная 
организация оплачивала кормле
ние бездомных животных во вре
мя блокады Ленинграда? «Ведь 
собачкам и кошечкам было труд
но зимой?»

Возможно, ту юную американ
ку звали вовсе не Кондолизой (в 
чем, впрочем, я не на сто процен
тов уверен - девица была смыш
леной и училась на советолога). 
И не она училась у Бжезинского 
умом Россию понимать. С холод
ным сердцем настоящей амери
канской женщины.

Да что они вообще знают о 
России?! Примерно то же, что 
знали о них мы в эпоху железного 
занавеса. Кстати, наш путь на 
плотах проходил в тот год по.Том- 
ской, особо секретной области. В 
дальних деревнях старушки, от
родясь не видавшие иностран
цев, всерьез ощупывали головы 
юных американцев на предмет 
наличия у них рогов. Настолько 
сильно запугала их советская - 
едва ли не лучшая в мире! - про
пагандистская машина.

Вот я и думаю: а может, те на
ши кондовые агитаторы все как

один переехали в Америку и под
рядились делиться опытом с кол
легами? Или заделались у них за 
небольшой гонорар литработни- 
ками? Уж очень часто торчат зна
комые ушки из текстов всех этих 
отчетов, докладов, аналитиче
ских записок. Тогда мой совет ра
ботодателям: гоните в шею, если 
не хотите повторить наш печаль
ный опыт. Мы ведь поверили в 
черно-белую плоскую правду: 
«Только наше - лучшее, а что не 
наше - то от сатаны».

...Иногда мне кажется, что за
рубежных экспертов по России 
какая-то талантливая гадина вы
ращивает в каких-то специаль
ных питомниках. Подозреваю, 
что в том колледже по стенам 
развешены только кривые зерка
ла - чтобы глаза привыкали 
именно к такому изображению.

Я бы на месте нашего МИДа не 
поленился собрать и издать от
дельной книгой все, что пишут о 
России зарубежные корреспон
денты, аккредитованные в Моск
ве. И бесплатно раздал каждому 
россиянину. Такой вот нацио
нальный проект. Очень многое 
бы прояснилось - здравый смысл 
и житейский опыт подсказали бы, 
так ли уж страшен професссио- 
нально намалеванный россий
ский черт?

Валерий ХИЛТУНЕН.

МЕСТО СОБЫТИЯ
ПОДАРОК ДЕТВОРЕ

9 марта в рамках програм
мы «Газпром - детям» в горо
де-курорте Анапа торжествен
но открылся детский спортив
ный комплекс ООО «Уренгой
газпром».

Первый заместитель Прави
тельства РФ, Председатель Со
вета директоров ОАО «Газ
пром» Дмитрий Медведев по
здравил жителей и гостей го
рода с открытием нового сов
ременного комплекса. «В про
шлые годы «Газпром» реализо
вал много интересных проек
тов, - отметил в своем выступ
лении Д.Медведев. - Но этот 
комплекс просто фантастиче
ский, с его открытием про
грамма «Газпром - детям» по
лучит новое развитие».

В церемонии открытия так
же приняли участие председа
тель Правления газового кон
церна Алексей Миллер, гене
ральный директор ООО «Урен
гойгазпром» Рим Сулейманов, 
мэр Нового Уренгоя Виктор Ка
зарин, губернатор Краснодар
ского края Александр Ткачев.

Детский спортивный комп
лекс отвечает самым высоким 
требованиям, оснащен совре
менным спортинвентарем и 
оборудованием. В трехэтаж
ном здании комплекса общей 
площадью 5 тыс. кв. метров 
расположились залы для заня
тий по 12 видам спорта, зал для 
проведения пресс-конферен
ций, а также Интернет-салон и 
детское кафе с дискозалом. 
Хотя спортивный комплекс на
ходится на территории детско
го оздоровительного центра 
«Кубанская нива» Общества 
«Уренгойгазпром», заниматься 
здесь могут все желающие. В 
спорткомплексе одновременно 
могут разместиться около 900 
человек.

Ольга СВИБЛОВА.
(Служба по связям с обще

ственностью ООО
«Уренгойгазпром»),

...................... НАЦПРОЕКТЫ —

ТРИ ИПОСТАСИ ОТЦА МИХАИЛА
ПРИХОДСКОЙ СВЯЩЕННИК ПОДНЯЛ С КОЛЕН УМИРАЮЩИЙ колхоз

ПРИВИЛЕГИИ КОНКУРС:
НАМ ВМЕСТЕ ЩИ НЕ ХЛЕБАТЬ
ПОПЫТКИ ПРИБЛИЗИТЬ ЭЛИТУ к НАРОДУ ЗАКАНЧИВАЮТСЯ НИЧЕМ

Заглянул на днях по надобно
сти в Госдуму, а заодно решился и 
отобедать в местной ресторации 
нижнего этажа. Давно известно, 
что в этой трапезной вкусно гото
вят, а берут по-божески, будто в 
заводской столовке. Сам прежде 
не раз едал здесь сытные обеды 
всего по сто рублев за все три блю
да с десертом. Сделал заказ, жду 
подноса с наваристым борщиком. 
И вот она, тарелочка с голубой 
парламентской каемочкой, уже 
парит в руках спешащей офици
антки в белом передничке. И 
вдруг вместо большой тарелки 
выплывает передо мной круглое 
лицо старшего администратора 
думской трапезной.

- Вы депутат? - недобро так 
интересуется строгий мужчина в 
черном двубортном прикиде с 
бабочкой.

Конечно, знать бы, где под
стелить соломки, оделся бы и я в 
костюмчик за 500 евро, чтоб бы
ло не отличить от средней руки 
избранника. А так на мне - ва
ренки всего за 50 евро да свите
рок - за 30. А старший админист
ратор уже щелкает пухлыми 
пальчиками подлетевшей с моим 
борщом официантке:

- Зоя, сколько говорить: бор
ща всего один чан, кормить толь
ко депутатов!

И тарелочка с каемочкой, об
дав меня ароматом, уплывает 
обратно на кухню, чтоб перевер
нуться над чаном своим дефи
цитным содержимым.

А допрос меж тем продолжа
ется:

- Вы работаете в думском ап
парате? Нет? Тогда вам здесь во
обще теперь не положено! Прой
демте на выход...

В общем, бреду к двери, не 
солоно хлебавши, под взорами 
жующих депутатов, зампредов и 
председателей различных коми
тетов.

Старший администратор 
разъясняет в утешение мои гас
трономические права в Госдуме, 
согласно новому регламенту. 
Мне дозволено съесть сосиски с 
тушеной капустой в стоячем бу
фете, а также выстоять очередь к 
кассе в коридоре, чтобы все-таки 
попасть в депутатскую трапезную. 
В той длинной очереди - унылые 
помощники и помощницы из
бранников, пробившиеся в Думу

просители и прочий голодный 
люд. Дородная кассирша, обло- 
котясь на кассовый аппарат, ув
леченно читает толстую книгу 
Акунина «Нефритовые четки». 
Иногда, по команде старшего ад
министратора, она отрывается от 
чтения, чтобы пробить чек оче
реднику.

Понять законодательную 
власть можно: ведь недавно де
путаты и сенаторы добровольно 
лишили себя одной из главных 
привилегий - возможности ез
дить по Москве с мигалками и 
госномерами с триколором. Воз
можно, в компенсацию этой от
мененной льготы и введен новый 
регламент раздельного приема 
пищи для элиты и остальных гра
ждан. Правда, если присмот
реться к новым номерам служеб
ных депутатских автомобилей, то 
выяснится, что кому надо, и те
перь без труда заприметят в них 
особые знаки отличия. Присво
енную машинам .Госдумы серию 
«ЕЕР» уже в шутку расшифровы
вают как «Едет «Единая Россия». 
Глянет гаишник на автомобиль с 
таким номером, несущийся, как 
и прежде, по разделительной по
лосе, и дрогнет рука с полосатым 
жезлом. В общем, главное в ны
нешнем подходе к чиновничьим 
и депутатским привилегиям - это 
хорошая конспирация. Чтоб и 
народ был доволен демократи
ческими переменами, и инспек
торы ГАИ без труда распознава
ли, кто свой, а кто чужой, кого 
можно, а кого нельзя.

Вслед за Москвой перестраи
вается на новый лад борьба с 
привилегиями и за кольцевой 
автодорогой. Отдыхая недавно в 
подмосковном пансионате «По
ляны», очутился в одной очереди 
к тамошней столовской кассе с 
главой Федеральной антимоно
польной службы Игорем Ар
темьевым. Вначале подумал, что 
обознался: надо же, такой круп
ный чиновник, а коротает с семь
ей уикенд в обычном, в общем- 
то, доме отдыха. К тому же стоит, 
как и все, чтобы покушать, к кас
се. Стало быть, не нажил этот до
стойный руководитель себе ни 
теплой зимней дачи, ни других 
привилегий. Однако уже у самой 
кассы вскрылось, что еще не во 
всем мы сравнялись с чиновным 
людом. Прежде чем пробить чек

на заказанные блюда, кассирша 
любезно уточняла, к какой кате
гории относится тот или иной 
клиент. Категорий оказалось все
го две - бюджетная и коммерче
ская, но разница между ними 
была, без преувеличения, огром
на! Когда стоявший впереди ме
ня руководитель ведомства, по
мявшись, предъявил свои права 
на бюджетную категорию, это ав
томатически определило цену 
пробиваемой им тарелки каши 
всего в 15 рублей. По моей же 
категории за ту же тарелку пола
галось выложить уже все 30 руб
лей. Потом мы ели каждый за 
своим столиком пробитую кашу 
и понимали, что хоть и едим 
блюдо из одного котла, но для 
меня эта каша - как каша, а для 
чиновника в этой сытной гречке 
заложена еще и монетизация его 
льгот.

Если по совести, то полагаю, 
что нынешней российской элите 
приходится нелегко что за сто
лом, что на дорогах, что в других 
местах. Ведь если наложить ис
ходящие от власти сигналы на 
российские реалии, то окажется, 
что по части привилегий нашим 
чиновникам и депутатам прихо
дится решать одновременно две 
взаимоисключающие задачи: с 
одной стороны, жить отлично от 
остальных граждан, а с другой - 
создавать впечатление близости 
к народным чаяниям. Это несоот
ветствие принимает особенно 
гипертрофированные формы в 
глубинке. Недавно, например, 
мэр небольшого городка в канун 
приближающихся перевыборов 
принял решение осуществлять 
субботние помывки в общест
венной бане совместно со всем 
желающим электоратом. Градо
начальник, по рассказам очевид
цев, и впрямь разоблачился в 
общем предбаннике, но в помы
вочном зале уселся в принесен
ную помощниками пластиковую 
ванну за специально установлен
ной ширмой. А при входе в бан
ное отделение на время сановно
го сеанса повесили табличку: 
«Шайками не греметь, вход ог
раничен!» В общем, чем дальше 
продвигается борьба с привиле
гиями, тем очевиднее, что щи 
нам вместе не хлебать.

Петр ДЕДОВ.

Рядом с депутатами простым людям делать нечего...

ПЕРЛЫшки|-"-ч
ВЕЧНЫЙ ВОПРОС: А СУДЬЮ КТО?

Председатель Комитета по правовым вопросам СФ Станислав | 
ВАВИЛОВ озаботился качеством подготовки людей в судебных । 
мантиях и сделал удивительное открытие:

«В некоторых субъектах страны от 50 до 70 процентов претен-1 
дентов на должности судей получают неудовлетворительные оцен- ■ 
ки».

P.S. Интересно, как же они тогда просачиваются на судебные ! 
должности, где процент неучей не меньше? Может, попробовать • 
проэкзаменовать и действующих судей?

Патолу зовут по-разному. Од
ни - просто Романовичем, другие 
- батюшкой, третьи - отцом Миха
илом. Приехав в деревню Горки 20 
лет назад, приходской священник 
какое-то время жил с матушкой 
по чужим углам, пока выхлопотал 
у властей разрешение на строи
тельство дома.

Дальше - больше. Вскоре ря
дом с церковью выросли корпуса 
приюта для одиноких стариков, а 
затем и дом милосердия для де
тей сирот. А когда местный кол
хоз начал разваливаться и техни
ку стали продавать, вскоре почти 
вся она оказалась на церковном 
дворе. После чего глава района 
уговорил батюшку взять под свое 
крыло еще парочку колхозов - 
вначале один, а потом и другой. 
Вместе с их долгами. Так Михаил 
Патола обрел вторую свою ипо
стась - председателя сельхозко
оператива «Благодатное». С утра 
проводит планерку в конторе. 
Потом служит в храме. А там уж, 
что Бог пошлет.

И все стали ждать, когда раз
валится теперь уже хозяйство 
священника. Батюшка же знай 
себе, привечает людей из сосед
них областей и даже переселен
цев из ближнего зарубежья.

Здесь надо сделать одно 
существенное отступление.

Национальный проект по уве
личению молочного поголовья, 
созданию малых форм хозяйст
вования на селе, особенно пере
рабатывающих, заставили руко
водство области взглянуть на 
сельскохозяйственный сектор 
под иным углом. Рост производ
ства свинины и мяса птицы - это, 
разумеется, хорошо. Но произ
водство молока в последние годы 
стало резко падать, что характер
но, в общем-то, для всей России. 
Быстрый его рост требовал еще 
более быстрого роста молочного 
поголовья. А это отнимает и вре
мя, и средства. Чтобы новорож
денная телочка превратилась в 
нетель, требуется как минимум 
двадцать месяцев. Лишних про
изводственных площадей, жи
вотноводческих помещений се
годня в молочных хозяйствах 
нет. Телок тоже. Оставалось 
опять рассчитывать на население.

Так и родилась задумка под
ключить к племенной работе 
личные подсобные хозяйства. У 
них сейчас есть возможность по
лучать до 300 тысяч рублей 
льготного кредита с субсидиро

ванием процентной ставки. Да, 
кто-то купит материалы, обору
дование, технику, но кто-то и мо
лодняк крупного рогатого скота, 
чтобы откормить его и продать 
затем животноводческим комп
лексам. Главное, заинтересо
вать. Точнее, создать действую
щую цепочку заинтересованных 
друг в друге участников. Ведь 
крестьянину, приди он в банк с 
самыми выгодными прожекта
ми, никто без поручителей или 
залога кредит не даст даже по 
приоритетной программе. Пору
чителями могли бы стать те же 
агрохолдинги. В качестве залого
вой базы можно использовать 
имущество немногих оставшихся 
сельхозкооперативов, наконец, 
бюджеты всех уровней. А между 
ними - кредитные организации, 
то есть банки.

- Свинокомплексы и птицефа
брики хороши чем? - размышля
ет отец Михаил. - Тем, что все 
зерно, выращенное здесь, ис
пользуется на месте. Не надо ис
кать, кому бы его сбыть. Но в ко
нечном-то итоге все эти холдин
ги направлены на одну цель - из
влечение прибыли. Он не станет 
мужику продавать кусок мяса 
или поросенка на откорм. Это де
лаем мы, немногие оставшиеся в 
районе сельхозкооперативы.

У отца Михаила есть своя сви
ноферма. Нынче вот купили 50 
свиноматок крупной белой поро

ды, чтобы обновить свой фонд и 
обеспечить весь район молодня
ком.

Теперь у священника Патолы 
появилась третья ипостась - по
мочь заработать своим крестья
нам в рамках национального 
проекта и областной программы 
подъема молочного животно
водства.

О своих планах он немного 
недоговаривает, но, видимо, на 
150 телках, которые закупили на 
полученные кредиты первые 15 
семей в его деревнях, он остана
вливаться не намерен. Лихора
дочно ищет, где еще можно в ле
то купить телят.

А в областной администрации 
тем временем прорабатывается 
идея - объединить частные под
ворья в потребительские коопе
ративы. Мало того, что членов ко
оператива можно было бы вклю
чать в социальную структуру, 
страховой, пенсионный фонды, 
им и кредитов могут выдать не по 
300 тысяч на брата, а 10 миллио
нов на кооператив. Есть разница?

У Михаила Романовича Пато
лы по документам работают лич
ные подсобные хозяйства, факти
чески же - кооператив, только не 
узаконенный. Станет он его узако
нивать? Это, видимо, будет зави
сеть от результатов того экспери
мента, который он нынче затеял.

Александр КАЛИНИН.
Белгородская область.

«Разговор по душам» у отца Михаила приходится чаще на лето.

——  АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ =

ХИМИКИ НЕ ХИМИЧАТ
В ГОСТЯХ У «ДВ» - ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ РАН, АКАДЕМИК НИКОЛАЙ ПЛАТЭ

На вопрос об увлечениях он неизменно 
отвечает: у меня профессия и хобби счаст
ливо совпадают. Яркий представитель оте
чественной химической науки, вице-прези
дент РАН, академик Николай ПЛАТЭ недав
но удостоен премии «Триумф» за выдаю
щиеся заслуги в профессиональной дея
тельности. Однако беседу мы начали с «ка
верзной» темы.

Так повелось в России с давних пор, что 
у слова «химия» и его производных всегда 
был и до сих пор сохраняется негативный 
опенок. Сделали что-то не так - говорим 
«нахимичили», совершил гражданин пре
досудительный поступок - судья отправля
ет его «на химию». А про некачественные 
продукты и синтетическую одежду в один 
голос твердим - «сплошная химия». Вот я и 
спросил:

- Вас не задевают подобные умонастро
ения, Николай Альфредович?

- Вульгарно-обывательское восприятие 
химии возникло не вчера. Но и до сих пор, 
если что-то не так в окружающей среде, тут 
же винят химиков. А между тем никто не 
согласится, чтобы в одночасье исчезли са
молеты, автомобили, поезда, одежда и 
все жили бы в пещерах, прикрываясь шку
рами. Топливо для автомобилей, жаро
стойкое оборудование, конструкционные 
материалы для строительства подводного 
флота и надводных судов различного на
значения, легкие и сверхпрочные сплавы 
для космической техники - всем этим 
богатством мы обязаны прежде всего 
химии.

- Но согласитесь и вы: дыма без огня не 
бывает. Опасные или по крайней мере 
вредные для природы и людей химические 
производства на наших просторах не ред
кость...

- Если в каком-то городе, селе мы 
встречаемся с отравлениями - людей, поч
вы, воды, атмосферного воздуха - из-за 
того, что рядом находится химический за
вод, это происходит часто не потому, что 
технология плохая. Это происходит из-за 
халатности, ошибок, отступления от регла
ментов, допущенных конкретными лица
ми, будь то инженер, начальник цеха, ди
ректор предприятия или рядовой оператор 
установки. И в таких ситуациях распро
странять претензии, критику и обиды на 
саму химию абсолютно несправедливо.

- До недавних пор все, чем занимались 
вы и ваши коллеги-химики, многим каза
лось периферией большой науки - в лучшем 
случае ее прикладными ответвлениями. А 
сейчас, когда от академии требуют все 
большего внимания к инновационным ис
следованиям и разработкам, причем «с вы
ходом на практический результат», вы не
вольно очутились на самом «острие»...

- Лично у меня никогда не возникало 
ощущения, что мы ведем исследования 
где-то на периферии науки или что мы не 
нужны. Так могли рассуждать лишь в 
очень ограниченном кругу бюрократов 
или просто людей недалеких по складу 
ума. Ведь чтобы дойти, скажем, до созда
ния современных тканей - шерсте- или пу
хоподобных, но более дешевых, требова
лось провести гигантский объем исследо

ваний. В том числе совершенно на первый 
взгляд абстрактных исследований, связан
ных с поведением отдельной изолирован
ной молекулы. Нужно было построить мо
дель, математически все обсчитать, по
смотреть, как она будет реагировать, при 
каких условиях станет закручиваться...

Почему натуральная шерсть греет? Как 
выясняется, вовсе не потому, что волокна в 
ней представляют собой белковые цепоч
ки. Она греет потому, что каждое отдель
ное волокно закручено в спиральку. И эти 
спиральки, когда они рядом, образуют 
меж собой много воздушных пространств. 
Греет нас воздух, который удерживает теп
ло. У овцы и барана шерсть растет подоб
ным образом, потому что так распорядил
ся Бог. Заставить синтетическую нить из 
капрона, нейлона, полиэфира, лавсана за

рое, по его убеждению, должно обладать 
гигантским энергетическим импульсом, 
если начнет гореть. В его соединении, 
заметьте, не было... ни одного атома угле
рода.

- А что же было?
- Только азот и кислород. Это кристал

лическое вещество, которое спокойно ле
жит на полке и плавится в районе 120 гра
дусов... И с ним можно работать, ничего 
нет страшного!

Зато если его поджечь, то оно внутри 
содержит столько кислорода, что не ну
жен внешний кислород для горения. А 
продуктами горения являются окислы азо
та - и больше ни-че-го! Там нет ни водо
рода, ни углерода, ни металлов - ничего. 
Это открытие на кончике пера послужило 
основой для создания твердых ракетных

Академик Плата на церемонии вручения премии «Триумф».

крутиться таким же образом и следовать, 
по сути, законам природы - это феноме
нальный труд.

Почти десять лет ушло на то, чтобы из 
волокна полиакрило-нитрила сделать не
кое подобие шерсти. И тогда гладкие, не
приятные на ощупь ткани и пошитые из 
них синтетические сорочки, памятные 
старшему поколению россиян, стали вы
тесняться на рынке гораздо более симпа
тичными - из хлопко- и шерстеподобных 
материалов. А дальше уже нет предела со
вершенствованию, единственный ограни
читель - цена.

Приведу пример из другой области. За 
четыре года до меня премию «Триумф» 
получил академик Владимир Александро
вич Тартаковский. Он - химик-органик, в 
силу образования и опыта всю жизнь за
нимался синтезом. И лет тридцать или да
же сорок назад написал на бумаге структу
ру некоего химического вещества, кото

топлив нового поколения и намного опе
редило американские разработки в этой 
области.

- Сейчас только ленивый не ругает пого
ду. И опять говорят: наверное, ученые или 
военные что-нибудь нахимичили. До сере
дины зимы на огромном пространстве Ев
ропы не могли дождаться снега. Искусствен
ный каток на Красной площади удается 
поддерживать только с помощью холодиль
ников. Похоже, пришло время сказать свое 
слово химикам. Ведь вы, я знаю, уже созда
ли каток, которому не страшны ни дождь, ни 
плюсовая температура...

- Да, такое действительно возможно. 
И все - благодаря полимерам. Экспери
ментальный «пятачок» из сверхпрочных 
синтетических материалов мы вместе с 
коллегами из фирма «Полинит» проде
монстрировали сначала в Москве, в дни 
работы Общего собрания РАН в мае 2006 
года. Затем в Санкт-Петербурге - для уча-

стников Экономического форума перед 
саммитом «Большой восьмерки». А те
перь уже не «пятачок», а полноразмер
ный каток площадью 240 квадратных ме
тров по той же технологии создан в Том
ске.

Собирается он на твердом основании 
из полимерных плит по аналогии с парке
том. Толщина такой плиты - 26 миллимет
ров, линейные размеры - от метра до по
лутора. Стыки и винтовые крепления - из 
того же материала - тщательно полируют
ся. Со временем материал немножко пор
тится, поскольку лезвие конька, как и на 
обычном льду, оставляет след - иначе не 
будет сцепления. Для того чтобы восстано
вить гладкость и обеспечить оптимальное 
скольжение, полимерное покрытие шли
фуют - по такой же примерно технологии, 
как работают обычные полотеры. Когда 
поверхность отполирована, то коэффици
ент трения конька всего на 25-30 процен
тов больше, чем при скольжении по льду.

- Как удалось создать такой материал?
- В основе всего опять же фундамен

тальные исследования с целью понять, как 
меняются механические, прочностные 
свойства и устойчивость к образивным 
воздействиям с изменением величины мо
лекулярной массы. Если мы возьмем 
обычный полиэтилен с молекулярной мас
сой 50 - 100 тысяч единиц, этот материал 
будет слишком воскоподобен и мягок. Но 
если ты получил 2 - 2,5 миллиона, такой 
материал трудно перерабатывать, у него 
очень высокая вязкость расплава. Иногда 
даже шнеки ломаются, а разогреть выше 
определенной температуры нельзя - начи
нается деструкция, потому что это органи
ка. Поэтому родилось некое ноу-хау, кото
рое позволяет прессовать порошок поли
этилена из химического реактора в неких 
особых - по температуре и давлению - ус
ловиях. Получается та самая плита, о кото
рой я уже сказал.

- Сам собой возникает вопрос о цене: ка
ток из полимеров - дорогое удовольствие?

- Для начала нужно сделать оговорку, 
что в мире мы не первые. Такого рода кат
ки или что-то похожее появились и в дру
гих странах. Но мы придумали более эф
фективный способ полировки и нашли 
способ выбора молекулярной массы, ко
торый превосходит то, что делают в 
Швейцарии и США. А стоимость сегодня - 
340-350 долларов (около девяти тысяч 
рублей) за квадратный метр вместе с мон
тажом.

- Чтобы иметь у себя круглогодичный 
каток для детворы, средства могут найти не 
только в областном, но и в обычном район
ном центре. А при желании - и в крупном 
селе?

- В принципе да. Восемьсот тысяч руб
лей за сто квадратных метров и гарантия 
на десять лет. После того, что мы видели в 
прекрасном, на мой взгляд, проекте Пер
вого канала «Звезды на льду», так верится 
в достойное продолжение самой идеи. А 
для этого нужно создавать условия.

Беседовал
Александр ЕМЕЛЬЯНЕНКОВ.
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«ХАЛВА» ИЗ ХАВАЛЫ
КАК ВЫГЛЯДИТ ГЛАВНЫЙ ИСТОЧНИК ФИНАНСИРОВАНИЯ МЕЖДУНАРОДНЫХ ТЕРРОРИСТОВ

Недавно следственный де
партамент Госнаркоконтроля 
завершил расследование не
скольких громких уголовных 
дел о международной финансо
вой системе «хавала», совер
шавшей легализацию доходов 
от наркобизнеса и незаконные 
операции с денежными средст
вами в особо крупных размерах.

По-арабски «хавала» - «де
нежный перевод». На хинди - 
«доверие». Эти значения полно
стью отражают суть нелегальной 
финансовой системы, в которой 
нет ни документов, ни формаль
ных процедур, ни тысяч бухгалте
ров. Работа сети, в которой еже
годно обращается порядка 300 
миллиардов долларов, строится 
исключительно на доверии фи
нансовых агентов друг к другу. 
«Хавала» охватывает весь араб
ский мир, большинство госу
дарств Азии, Океании и Африки. 
Прежде о ее существовании было 
известно лишь узкому кругу спе
циалистов. Западный мир узнал о 
«хавале» лишь в 2001 году, когда 
представители спецслужб США 
назвали эту сеть главным источ
ником финансирования терро
ризма.

- Международные террористы 
после атаки на Нью-Йорк и Ва
шингтон практически не пользу
ются услугами банковской систе
мы, - говорит эксперт по ради
кальным течениям ислама, кан
дидат исторических наук Виктор 
Никифоров. - В исламском мире 
еще до начала эпохи террора сло
жилась собственная система пе
редачи денег - обмен на доверии, 
«хавала». Допустим, в пакистан
ском Карачи человек приносит 
деньги в пункт «хавалы» и гово
рит, что их надо передать его 
другу в Нью-Йорке. Приняв опре
деленную сумму, «хаваладар» 
извещает о ее размере по теле
фону, электронной почте или фа
ксу коллеге в США и сообщает от
правителю пароль или код 
(обычно это порядок цифр на ку
пюре), который тот передает по
лучателю. Последний, назвав код 
в Нью-Йорке, получает перевод 
за небольшим вычетом - как пра
вило, 1-2 процента от суммы. Ни
каких документов при этом не со
ставляется, ставить в известность 
налоговые органы никто и не по-

Террористы приловчились снабжать друг друга деньгами... по телефону.

мышляет. Отследить движение 
денег невозможно, да по боль
шому счету никакого движения и 
не происходит. Деньги остаются 
лежать в лавке «хаваладара». 
Позже он сочтется со своим паки
станским партнером, закупив для 
него партию товара или выпол
нив какое-нибудь другое финан
совое поручение.

В последние годы Интерпол, 
ЦРУ и «Моссад» постоянно обви
няют «хаваладаров» в том, что те 
проводят астрономические сум
мы неизвестного происхождения, 
движение которых невозможно 
отследить. А это значит, что они 
виноваты и в утечке из стран За
пада капиталов, оказавшихся в 
распоряжении боевиков «Аль
Каиды» и других экстремистских 
организаций.

Только в США ежегодно через 
«хавалу» проводится около 200 
млрд, долларов. В Индии и Паки
стане «хавала» является неотъем
лемой частью национальных эко
номик. Пакистанские банкиры 
подсчитали, что в страну каждый 
год по невидимым каналам по
ступает 2-3 млрд, долларов.

После террористической атаки 
11 сентября 2001 года работа «ха
валы» стала предметом рассле
дования американских и других 

спецслужб. Пакистанской контр
разведке удалось установить, что 
Усама бен Ладен с помощью «ха
валы» перечислял деньги своим 
сообщникам за пределы Афгани
стана. Белый дом, ссылаясь на 
ЦРУ, даже выступил с заявлени
ем, что через эту финансовую си
стему получала деньги группа 
террористов во главе с Мохамме
дом Апой, которая осуществила 
атаку на башни-близнецы WTC.

В России в середине 90-х го
дов прошлого века спецслужбы 
подозревали, что через систему 
«хавалы» могли финансировать
ся чеченские боевики. Но тогда 
тщательное расследование пока
зало, что денежные потоки посту
пали к Басаеву и Хаттабу «ба
нально»: через крышуемые че
ченцами российские банки и на
личностью с помощью «гонцов» 
через кавказские хребты из Гру
зии. «Хавала» пришла в Россию 
только в XXI веке. Принесли ее, 
вестимо, восточные гости. В июле 
2005 года в результате совмест
ной операции ФСБ и ФСКН в Мо
скве была прекращена деятель
ность транснациональной пре
ступной группировки, которая, 
судя по изъятым документам, в 
2004-2005 годах отмыла 3,8 
млрд, рублей. Возглавляли ее вы

ходцы из Афганистана, а деньги 
были получены от контрабанды 
товаров народного потребления 
и наркотиков. Для сравнения: 
фигурирующая в уголовном деле 
сумма сопоставима с объемом 
годового импорта Афганистана 
за 2005 год -133 млн. долларов.

Конечно, можно только пора
доваться, что благодаря усилиям 
сотрудников наших спецслужб 
первый блин «хавалы» на рос
сийской земле вышел комом. Но 
вот что настораживает.

- Если во всем мире эта неле
гальная финансовая система дей
ствует автономно от легальных 
банковских и почтовых структур, 
то в нашей стране сразу произо
шел их знаменательный - и пугаю
щий! - симбиоз, - говорит канди
дат исторических наук Виктор Ни
кифоров. - По данным ФСКН РФ, 
афганская группировка была тес
но связана с легальными кредит
ными организациями, а несколько 
ее членов даже были сотрудника
ми крупных московских банков.

Остается только гадать, во что 
может вылиться тесная связь фи
нансовых традиций Востока и 
грандиозной российской корруп
ции.

Григорий ТИХОНОВ.
Фото автора.

СОСЕДИ 
БУДЕТ СВОЙ ГАЗ

На первой газовой скважи
не в Грузии пробурено 500 ме
тров. Впрочем, речь идет лишь 
о разведывательных работах, 
которые ведет американская 
кампания «Канарго энерджи 
корпорейшен». Власти респуб
лики пока отказываются от об
надеживающих прогнозов, хо
тя речь идет о том, чтобы Гру
зия заимела собственный газ и 
независела бы от импортеров.

Михаил АЙДИНОВ.
ТБИЛИСИ.

МАЗ С РОДНЫМ 
МОТОРОМ

Минский автомобильный 
завод уже к осени 2007 года 
начнет производство автомо
билей с отечественным двига
телем. Пока же на предприятии 
ведутся работы по адаптации 
ярославского дизельного дви
гателя, который изготавлива
ется по лицензии французской 
компании Renault. Одновре
менно на Минском моторном 
заводе для МАЗа создается 
отечественный двигатель 
Евро-3.

Оксана ДВОРКОВИЧ.
МИНСК.

[ " " " "рейтинги! 
I ПАРКОВАТЬСЯ I 
I ЛУЧШЕ В МЮНХЕНЕ I

Не только стоимость квар- I 
I тир в Москве теперь сравни- | 
■ ма с жильем в крупнейших ■ 
* мировых центрах. Не так дав- ■ 
I но на столичном аукционе I 
I места в подземном паркинге | 
■ расходились, как горячие пи- ■ 
! рожки. При этом цена клочка ! 
I подземного асфальта зашка- I 
I лила за 100 тысяч долларов. | 
I Дороже - только в Лондоне.

■ ВЕЧНЫЕ ИСТИНЫ =

ОСВОБОДИ ДУШУ ОТ МЕСТИ
ОНА ОТРАВЛЯЕТ НАШУ И БЕЗ ТОГО КОРОТКУЮ ЗЕМНУЮ ЖИЗНЬ

Человек, следующий Свя
щенному Писанию, должен по
нимать, что месть - дело Бога и 
установленной Им власти на зе
мле. Принятие этой Библейской 
истины освободит наше созна
ние и душу для настоящей хри
стианской жизни. Месть отрав
ляет нашу и без того короткую 
земную жизнь, лишая нас радо
сти и счастья общения с людьми 
и Богом. Месть делает человека 
слепым, и он перестает видеть, 
сколько боли сам причинил дру
гим.

Мститель стремится как бы 
вознести себя на место Бога, что
бы удовлетворить жажду мести, 
не понимая, что каким судом су
дит, таким судом и судим будет, 
какой мерой мерит, такой мерой 
и Бог ему отмерит. Бог воздаст 
каждому по делам его. Он увеще
вает нас: «Не мстите за себя, воз
любленные, но дайте место гневу 
Божьему. Ибо написано: «Мне 
отмщение, Я воздам, говорит 
Господь» (Рим.12:19)

Апостол Павел пишет: «Не 
будь побежден злом, но побеж
дай зло добром» (12:18,21). По 
Библии Бог победил грех любо
вью, а зло - Своей смертью на 
кресте. Не все желают прими
риться с Богом, Иисус Христос 
призывает всех нас: «Если воз
можно с вашей стороны, будьте в 
мире со всеми людьми».

Обычно примирению пред
шествует болезненный, часто 
длительный процесс отказа от 
мести. Человек порой протягива
ет руку в знак примирения, не 
примирившись, однако, с обид
чиком в сердце. Словам Иисуса 
Христа на Голгофском кресте: 
«Отче, прости им, ибо не знают, 
что делают» - предшествовала 
мучительная ночь в Гефсиман
ском саду. Находясь в борении и 
молитве, Он трижды молил Отца 
Небесного, чтобы не пить из ча
ши страдания. Иисус умолял: 
«Отче мой! Если возможно да 
минует Меня чаша сия; впрочем 
не как Я хочу, а как Ты» (Матф. 
26:39). Он боролся несколько ча
сов и согласился исполнить волю 
Бога.

Цена примирения - это согла
сие нести последствия греха 
другого человека. Для Иисуса 
Христа согласие понести послед
ствия грехов всего человечества 

означало смерть на кресте. Свя
щенное Писание и говорит, что 
Бог во Христе примирил с Собою 
мир, потому что Христос запла
тил цену примирения. В истории 
Иосифа и его братьев (Быт.45 
глава) цена примирения означа
ла согласие со стороны Иосифа 
жить в рабстве. Он смог про
стить своим братьям, продав
шим его в рабство, потому что не 
только смирился со своим поло
жением, но и увидел в этом бла
гословение и заботу Бога для 
всей своей семьи. Давид, отка
завшись отомстить Саулу, был 
изгнанником, но впоследствии 
стал одним из самых благосло
венных пророков Божиих. Он за
явил Саулу: «Да рассудит Гос
подь между мною и тобою, и да 
отмстит тебе Господь за меня; но 
рука моя не будет на тебе» 
(1Цар.24:13).

Мне хочется подчеркнуть, что 
последствия злого поступка, со
вершенного против нас, мы бу
дем нести так или иначе. Речь 
идет о внутреннем согласии жить 
с этими последствиями, что по
может нам получить покой в ду
ше и даст возможность прими
риться с обидчиком. Бог, призы
вая нас отказаться от мести, забо
тится о нашем духовном, душев
ном и физическом благосостоя
нии.

В одной из христианских ра
диопередач проповедник гово
рил о примирении и прощении. 
После проповеди слушатели мог
ли позвонить в студию, задав во
просы или выступив с коммента
риями. В телефонной трубке раз
дался гневный женский голос: 
«Как вы можете учить людей про
щать? Вы когда-нибудь теряли 
ребенка? А моего неделю назад 
задавил пьяный водитель. Вы хо
тите, чтоб я его простила? Никог
да, я его ненавижу!» Проповед
ник растерялся, не зная, что ска
зать убитой горем женщине. Но 
тут раздался звонок от другой 
женщины. «Я слышала, - сказала 
она, - передачу и разговор с ма
терью, потерявшей ребенка. По
нимаю ее, поскольку точно такое

КСТАТИ
Предыдущие проповеди Вилли Дика читайте в номерах «ДВ» за 

5 сентября, 3 октября, 28 ноября и 19 декабря 2006-го, а также 16 
января и 27 февраля 2007 года.

же произошло со мной два года 
назад. Я плакала день и ночь, не 
могла ни спать, ни есть. Прошло 
два мучительных года, и я вдруг 
поняла: тот человек, отбывая на
казание за свое преступление, 
может быть давно справился с 
тем, что у него случилось в жиз
ни, а я все еще страдаю. Убив мо
его ребенка, он теперь убивает 
меня. Я поняла, что нужно отка
заться от мести не потому, чтобы 
сделать одолжение другому, но 
потому, что это жизненно важно 
для меня самой. Прощение нуж
но не столько обидчику, сколько 
лично мне».

Человек, ожесточенный го
рем, если поверит слову Божье
му, которое учит, что зло побеж
дается добром, увидит даже в 
страдании милость Бога и Его 
благословение. Иисус прошел 
этим путем и поэтому призывает 
всех нас следовать за Ним. Мы 
должны помнить, что нет грехов, 
которые нельзя простить, есть 
только грехи, которые мы не хо
тим прощать.

Не мстите за себя. Обратитесь 
к Богу с детской верой и излейте 
душу свою перед Ним. Он знает 
все и все поймет, и вы найдете ус
покоение в Его любви. Да благо
словит вас Бог.

Вилли ДИК, магистр 
богословия, пастор.

ФРГ.

«ИЗ ВСЯКОГО ДРЯЗГУ - ЧИСТОГАН...»
ИЛИ ЧИЧИКОВСКАЯ «ЗАОТыШ в палатах арбитражного суда

« Чичиков понял закавыку... 
«Другие тоже не будут в обиде, я 
сам служил, дело знаю» (Н.В. Го- 
голь. «Мертвые души»).

«Фемида просто, какова есть, 
в неглиже... принимала гостей». 
Так Гоголь живописал посещение 
присутственного места, где Чичи
ков намеревался выправить 
фальшивую купчую. «Неподкуп
ные головы жрецов Фемиды» на 
его глазах «замашисто и бойко 
выписывали какой-нибудь про
токол об оттяганье земли или 
описки имения, захваченного ка
ким-нибудь мирным помещи
ком...» Рейдерство - не таково ли 
ныне прозвище таких проделок с 
«оттяганьем» чужого добра? Вме
сто гусиных перьев теперь - кла
виши компьютеров. Однако нра
вы, лукавство и мздоимство су
дейских, подчас, все те же... За
служенный строитель Ким Баты
ров убедился в этом на своем 
горьком опыте. Вот уже третий 
год терпит злоключения в арбит
ражных судах. Нагляделся и на 
«Фемиду в неглиже» и ее повад
ливость «ябедам» лжеистцов. 
Верна оказалась нехорошая мол
ва, что в иных арбитражных су
дах наперед заведено, что есть 
«невинно-виноватые и виновато
невинные». Судейские горазды 
валить с больной головы на здо
ровую. А сутягам и мошенникам 
и карты в руки! Батыров был уве
рен, что иск на 72 миллиона руб
лей, которые вчинил «Интернеф- 
тегазстрою» лжеистец, от первой 
строки до последней - вздорный, 
беспристрастный суд отклонит. 
Вера в законность и здравый 
смысл дорого обошлась ответчи
ку.

...Ким Батыров возглавил «Ин- 
тернефтегазстрой» еще в 80-е го
ды. Построил сотни километров 
магистральных газопроводов на 
Украине и в странах СЭВ. Нес
колько раз его мехколонны пре
одолевали Карпаты. Но вот гря
нула смута и неразбериха 90-х... 
Мощный Миннефтегазстрой «ре
форматоры» пустили в распыл. 
Трассовые коллективы остались 
без подрядов и оборотных 
средств. Последовали банкротст
ва и распродажи фондов. Баты
рову удалось отстоять «Интер- 
нефтегазстрой», сохранить рабо
чие места. А когда «Газпром» во
зобновил подряды, на новой ма
гистрали Ямал - Европа «Интер- 
нефтегазстрой» по тендеру полу
чил подряд на постройку 25 км 
трассы до Торжка. Работы 
невпроворот, сроки сжатые. 
Пришлось привлекать и субпод
рядчиков. Один из них, ОАО 
«Газпроводстрой», промешкал, 
не справился. Чтобы уложиться в 
сроки, пришлось часть его работ 
на трассе передать сторонним 
подрядчикам. Из 230 млн.рублей 
строймонтажа, по договору, 
«Газпроводстрой» осилил лишь 
168 миллионов. « Интернефтегаз-

В «Аг
строй» расплатился с партнером 
сполна. И вдруг, когда газопро
вод был уже в работе, в Москов
ском городском арбитраже воз
никает иск еще на Бог весть какие 
72 млн.рублей «недоплаты», 
включая пени. Как, черным по бе
лому написано в многочисленных 
экспертных заключениях, вклю
чая и комиссию Госдумы, истец - 
«Газпроводстрой» «фактически 
присвоил выполненные другими 
подрядчиками объемы работ на 
трассе». Остальные работы, в ча
стности вырубка леса и расчистка 
трассы, технологические испыта
ния 25 км трубопровода, монтаж 
средств телемеханики и электро- 
химзащиты (всего на 62 млн.руб
лей), выполнены другими под
рядными организациями. Это не
оспоримо подтверждено догово
рами и актами по форме КС-2, 
КС-3. В своей «ябеде» в арбитраж 
истец будто запамятовал, что от
казался письмом и от выполне
ния работ и по прокладке ВЛ 10 
киловатт. Они были переданы, по 
новому договору, ОАО «Энерго- 
нефтегазстрой». Заказчик - Ямал
газинвест - выплатил за них 7,054 
млн.рублей. В арбитражном деле 
имеется акт приемки.

Стало быть, сутяги домогались 
выплаты им солидного куша за 
работы, к которым они и руки не 
прикладывали!

«Пойдет выламывать из вся
кого дрязгу и хламу чистоган за 
чистоганом» (Н.В. Гоголь). Арби
тражные «чудачества» не в дико
винку. Но то, как судейские, ни 
за что ни про что, загоняют в дол
говую яму «Интернефтегазстрой» 
- из ряда вон! «Что такое факты, 
как не то, что мы хотим видеть?» 
- циничная присказка стряпчих. 
Судья Арбитражного суда Мос
ковского округа Л.В. Завирюха 
изложила эту «заповедь» на свой 
лад: «Суд оценивает доказатель
ства по своему внутреннему убе
ждению». Этот самый «внутрен
ний голос» и нашептал судье из
дать постановление, отменяю
щее решение суда первой ин
станции, отвергшего претензии 
истца к «Интернефтегазстрою» 
как безосновательные. Липовые 
счета-фактуры на отыскиваемую 
сумму (72 млн.рублей) Завирюха 
сочла железным «доказательст
вом», что работы выполнены и с 
ответчика надо взыскать. При 
этом г-жа Завирюха пренебрегла 
своим собственным предыду
щим решением по кассационной 
жалобе, Чтобы истец подтвердил 
документами факты выполнения 
работ на оспариваемую сумму. А 
таковых нет в природе! На нет и 
суда нет? Выходит, раз за разом 
судья «верит» сутяге-истцу на 
слово. Одни и те же филькины 
грамоты от лжеистца и гуляют по 
арбитражам.

«...Записка в три пальца тол
щиной, и в ней все неправды из
ложены, а правды нет ни одной,

словно ее и не было» (М.Е. Сал
тыков-Щедрин. «Мелочи жиз
ни»), Суд первой инстанции, ра
зобравшись в фактах, дважды 
отказал в иске из-за отсутствия 
самого «предмета спора». В по
становлении за подписью судьи 
Е.С.Кудиной четко и недвусмыс
ленно сказано: «...истцом не вы
полнены работы на сумму заяв
ленных требований в размере 
67,1 млн.рублей». Согласилась с 
этим вердиктом и судья Апелля
ционного суда В.А. Веденова. А 
при повторном рассмотрении, по 
неведомой причине, поменяла 
свое решение на прямо противо
положное. И последующие ре
шения судейских в пользу «ист
ца» - сплошная казуистика и не
суразности.

«Журавль в небе ничего не 
значит, а нужно синицу в руки», - 
говаривал у Гоголя некий Юри
сконсульт. - Нечего делать: нуж
но дать синицу в руки». «Сини
ца» в руках посильнее будет, чем 
факты. Иск на 72 млн.рублей вот- 
вот обратят на активы и имуще
ство ответчика, а там жди при
ставов на пороге... Последняя на
дежда у Кима Батырова была на 
Высший Арбитражный суд РФ, 
но, оказалось, напрасная... В ку
цем его заключении попросту 
подтверждены прежние вердик
ты. Судья Е.М. Моисеева приня
ла за исчерпывающие доказа
тельства те самые «двусторон
ние» акты. Настоящий перл су
дейской мудрости. Акт, в кото
ром есть подпись только одной 
стороны, назван «двусторонним» 
и изрядным основанием для 
взыскания 72 млн.рублей. И даже 
«в порядке надзора» рассматри
вать дело отказано. А пока суд да 
дело, уже и сами «истцы» из 
«Газпроводстроя» стали фигу-' 
рантами возбужденных против 
них уголовных дел о махинациях 
с активами, акциями и земель
ной собственностью акционеров.

К генпрокурору России Ю.Я. 
Чайке недавно обратились с 
письмом депутаты В.И. Кашин, 
В.Н. Купцов, С.Н. Бабурин, А.С. 
Фадзаев и С.В. Собко. Депутаты 
считают, что законные права «Ин- 
тернефтегазстроя» нарушены в 
результате рейдерских противо
правных действий со стороны 
ОАО «Газпроводстрой», а арбит
ражные суды явным образом на
рушили единообразное толкова
ние норм процессуального пра
ва.

«Трудились казусные головы, 
любуясь, как художники, крюч
котворной строкой» (Н.В. Го
голь). Что во времена гусиных 
перьев, что и электронных, от 
трудов сих неправедных одним - 
разорение до нитки, а другим - 
шальной барыш. Беда, когда 
«внутреннее убеждение» судьи 
не в ладах с духом и буквой зако
на.

Валерий ПЕТРОВ.

НУ И НУ!
ЕВРОШТАНДАРТ 
ДЛЯ ГРУДНИЧКОВ

На старом континенте поя
вится новый единый стандарт 
размеров одежды, который по
лучил неприличное, но краси
вое название «EN 13402». Как 
заявили на днях представители 
Национальной текстильной ас
социации Италии, скоро он бу
дет введен во всех европейских 
государствах.

Это нововведение предло
жил Европейский нормативный 
комитет, который принял во 
внимание тот факт, что за пос
ледние 50 лет итальянцы, как и 
другие европейцы, стали в сре
днем значительно выше и круп
нее. Почему так случилось, нау
ке не известно: то ли традици
онные спагетти виноваты, то ли 
новомодные суси-суши. Но сей 
прискорбный факт остается не
опровержимым: расширяются 
не только границы НАТО, но и 
объемы задниц старых и новых 
членов зловещего блока.

«Введение единого евро
пейского размера стало необ
ходимым для того, чтобы избе
жать неразберихи при покупке 
одежды. Это историческое ре
шение принесет пользу всем. И 
производителям одежды, и ее 
продавцам, и, главное, потре
бителю», - заявил президент 
ассоциации Лодовико Джак- 
кер.

Новая система размеров для 
взрослых будет состоять из сле
дующих элементов: объем гру
ди, объем талии и длина изде
лия. При этом в размерах дет
ской одежды, кроме уже суще
ствующих параметров роста 
ребенка, также будут указы
ваться объемы груди и талии, 
что важно при выборе вещей 
для крупных или полных детей. 
И это очень важно, поскольку, 
согласно последним исследо
ваниям медиков, из-за злоупо
требления различными косме
тическими препаратами у неко
торых подростков мужского по
ла начинает расти грудь... Что 
тут можно сказать? Против та
кого противоестественного 
безобразия никакой новый 
штандарт не поможет!

Семен ПОПАДЮК.

.............. ......          — ■ ПОЧЕМУ? =

«МАКАРОВ» ВМЕСТО СТЕТОСКОПА
НА УКРАИНЕ УЧАСТИЛИСЬ СЛУЧАИ НАПАДЕНИЯ НА ВРАЧЕЙ «СКОРОЙ ПОМОЩИ»

В одном только Харькове за едва начав
шийся год зафиксировано уже восемь по
добных ЧП. В последний раз медикам попа
ло от родственников больной женщины - в 
результате жестокого избиения врач и 
äФельдшер в тяжелом состоянии попали на 

ольничную койку. А милицейский прото
кол сухо зафиксировал: «нападавшие... бы
ли неудовлетворены качеством медицин
ских услуг».

Наркоманы и алкаши не в счет. Драться 
стали самые обычные граждане, трезвые и 
недовольные. В Киеве 19-летней девушке ста
ло плохо с сердцем. Все бригады «скорой» 
оказались заняты, и машина приехала только 
через 27 минут. Истерический бойфренд де
вицы прямо с порога ударил молодого докто
ра ножом в грудь. Лезвие зацепило стенку 
сердца, врача спасли чудом.

По каждому подобному случаю прокурату
ра открывает уголовное дело. Ни одно из них 
пока не завершено. И не только по вине пра
воохранительных органов. Следователи, про- < 
куроры и судьи тоже люди. Между тем ог- е 
ромное количество наших сограждан убеж- § 
дены: отечественная медицина из рук вон = 
плоха, безответственные и непрофессиональ- о 
ные медики губят пациентов. §

Такие настроения стали массовым, обще- е 
ственным явлением. Отрицать это уже нель
зя, да и опасно. Конечно, есть замечательные 
и добросовестные доктора. Получая грошо
вую, унизительную по европейским меркам 
зарплату, они стараются честно исполнять 
свою работу. Только вот хорошее забывается 
быстро. Кто из нас не сталкивался с трагедией 
в больничных стенах? А когда на безысход
ность человеческих потерь накладывается 
мздоимство или элементарное хамство пер
сонала, кажется, что нет предела отчаянию. 
Но доказать вину врача в суде практически 
невозможно...

Мордобой как единственное утешение: 
«Не вылечусь, так успокоюсь!» Уровень ны
нешней страховой медицины оказался ничем 
не лучше пресловутого «бесплатного» вари
анта. В городах Украины провалена идея «се
мейных амбулаторий». Похоже, высокие чи
новники еще долго будут спорить, каким об
разом оздоравливать сограждан. Тем време
нем озверевший народ берет за глотку еще 
оставшихся на службе рядовых врачей и мед
сестер.

Заместитель мэра Харькова, глава депар
тамента здравоохранения Игорь Шурма об
ратился в МВД и Генеральную прокуратуру 
Украины. Он требует обеспечить защиту для 
медперсонала этого крупнейшего мегаполиса 
республики. Одновременно из городского 
бюджета медикам выделят специальную 
страховку от «травмоопасных» пациентов. 
Однако медицинская общественность вовсе 
не уверена, что подобных мер достаточно, и 
объявила о создании общественной органи
зации самозащиты.

«Скорые» с пулеметом на крыше? Стето
скоп на груди и «Макаров» под мышкой? Док
тора настаивают на служебном травматиче
ском оружии или хотя бы электрошокерах. 
Говорят, что видели вооруженных коллег в 
американском кино. Чудная получается кар
тина. Приехал на вызов, сначала перестрелял 
возбужденных родственников, а потом ока
зал помощь больному.

Тем временем МВД делает вид глухонемо
го и одновременно умственно отсталого па
циента, вообще отказываясь решать пробле
му защиты медиков. Причина проста - до сих

Чем бы еще защититься от пациентов?

пор не ясно, кто заплатит за охрану. За полто
ра последних десятилетия наши стражи по
рядка привыкли бесплатно охранять только 
органы власти. За остальные объекты, пусть 
даже государственные, они хотят денег.

Допустим, дать стволы бригадам «скорой» 
нельзя. Значит, в машине должен сидеть воо
руженный милицейский сержантик. И нор
мальный пропускной режим в лечебных уч
реждениях по нынешнему криминальному 
беспределу может обеспечить только мили
ция. Хотя бы потому, что добиться солидной 
вневедомственной охраны Минздрав так и не 
смог.

Если раскручивать проблему дальше, не 
обойдешься без возврата в систему МВД тра
диционных вытрезвителей и спецлечебниц. 
Немыслимо, но сегодня алкашей приходится 
везти во все те же приемные отделения рай
онных больниц. Разнузданная пьянь успела 
превратить многие больницы в жутковатые 
притоны. Нормальных пациентов приходится 
класть рядом с вонючими бомжами. От тако
го соседства не знаешь, на ком согнать 
злость. Многие убеждены, что общаться с 
экстремальным контингентом - вовсе не дело 
обычных медиков. Тут нужна особая служба, 
однако господа-менты явно не хотят марать 
рук.

Пьяные дебоши, рукоприкладство в от
ношении медиков - за считанные месяцы 
инцидентов произошло слишком много. 
Речь идет о закономерности, вот только ре
шить проблему кардинальным образом 
слишком трудно. В ход пошла отечественная 
традиция поиска виновного. Типичный при
мер - информационные скандалы, связан
ные с украинской криобиологией, омоло
жением и прочими модными медицински
ми фишками. Институт криобиологии дей
ствует в Харькове. Утверждают, что лицо са
мого президента В.Ющенко испортила во
все не подсыпанная врагами отрава, а некие 
«молодильные уколы». Материал для по
добного рода препаратов якобы поставляют 
роддома, где «крадут и убивают новорож
денных».

По мнению администрации Харькова, все 
эти скандалы инспирированы из-за рубежа. 
Вице-мэр Игорь Шурма собрал пресс-конфе
ренцию и заявил, что одним из главных ис
точников «распространения дезинформа
ции» является агентство Би-би-си. Мол, раз
витие украинской медицинской науки неже
лательно для западных конкурентов. Теперь 
харьковчане ждут, когда их мэрия подаст су
дебный иск на зловредных англичан. Однов
ременно надеясь, что «таки пересажают на
ших врачей-вредителей», реально виновных 
в смерти пациентов.

Одновременно с судебной классикой 
столкновения между медиками и обществом 
приобретают на Украине совершенно новые 
очертания. Из Средней Азии в Крым продол
жают возвращаться депортированные Стали
ным татары. Среди репатриантов много ме
диков. По приказу из Киева их тут же устраи
вают на работу. Теперь они - большинство 
персонала крымских больниц и поликлиник. 
И вдруг начали поступать сотни жалоб: вра
чи-татары из рук вон плохо лечат!

Разговоры о неком «медицинском сабота
же» по отношению к славянскому населению 
по-настоящему будоражат Крым. На базарах 
и в электричках люди рассказывают, что вы
здороветь смогли, только обратившись к 
прежним, русским докторам. Это становится 
еще одной причиной межнациональных кон
фликтов, причем наравне с татарскими само- 
захватами земли.

А что делать, если новоприбывшие специ
алисты получали дипломы в Узбекистане? Эк
замен за верблюда, диплом за стадо баранов 
- уровень подготовки молодых кадров в сре
днеазиатских и кавказских республиках изве
стен. Приемлемый для аула, такой доктор на
чинает работать в цивилизованном Симфе
рополе. За прежние годы крымчане привыкли 
к своей действительно высокой медицинской 
школе. Элементарно низкая квалификация 
новых врачей и медсестер кажется им местью 
обиженных мусульман.

Сергей ЗЛАТОВ.
УКРАИНА.



13 МАРТА 2007 ГОДА ДЕЛОВОЙ
...................... ПУТЕШЕСТВИЯ =

ЗАПИСКИ СОВРЕМЕННОГО АВТОТУРИСТА

Так встречали нас жители Комсомольска-на-Амуре; гостей Хабаровска поражают новые церкви...

ЗА РУЛЕМ - 
ВОКРУГ ЗЕМЛИ

СЮЖЕТЫ

К НАМ ПРИЕХАЛ РЕВИЗОР

(Продолжение.
Начало см. в №№ 7 и 8).

15 сентября
Мы закончили свои более чем 

двухтысячекилометровые муки 
трассой Чита - Хабаровск, доб
равшись до славного города Вла
дивосток. Мы проехали кусок до
роги Чита - Хабаровск, которой 
раньше не было. Мы сделали это!

Пройдут годы. Супертрасса 
Москва - Владивосток оденется в 
шикарный асфальт. Множество 
турфирм станут предлагать ино
странцам экзотику под названи
ем, скажем, «Русский экстрим». И 
они, иностранцы, поедут. А потом 
будут с квадратными глазами го
ворить в телекамеры о том, какие 
ужасы они пережили в России. 
Мы же с Калугиным будем сидеть 
у телевизоров и улыбаться...

А теперь без лирики. Строя
щуюся трассу Чита - Хабаровск 
здесь все гордо называют «феде- 
ралка». «Сквозное движение» по 
ней, которое два года назад тор
жественно открывал Путин, есть. 
Грузов нет, потому что с грузом 
здесь не проедешь. В основном 
«сквозят» экстремалы-перегон
щики японских праворулек. Их 
процентов 5-10 от общего потока 
японской праворульной реки, 
впадающей в Россию. Остальные 
перегонщики этот кусок преодо
левают на железнодорожных 
платформах. Ездит по «федерал- 
ке», естественно, строительная 
техника. Немного джипов. Очень 
редко - пустые грузовики. И мы, 
кругосветчики.

Цитирую по Интернету опасе
ния экс-министра обороны Сер
гея Иванова на одном из заседа
ний правительства (источник 
«Аутоньюс»): «...автомашины с 
полным приводом и даже грузо
вые фуры начинают по этой доро
ге ездить, дорога уже перемалы
вается... Затраченные деньги на 
строительство дороги начинают 
проседать».

Не согласен с министром - да
же незавершенную дорогу легко
вушками, джипами и очень ред
кими пустыми грузовиками не 
испортишь. Вероятно, от чего-то 
другого «проседают» ежегодные 
6-7 миллиардов рублей, тратя
щихся на «федералку». Может 
быть, наша встреча под Жереке- 
ном с экскаваторщиком местного 
дорожного хозяйства даст ответ?

...У него самый конец мучи
тельного выхода из запоя, он тря
сется весь, но уже соображает: 
«Поплывет «федералка», как по
строим», - и насколько может 
уверенно топает экскаваторщик 
ногой по гравию. «Почему?» - 
спрашиваю я. Мы стоим в сторон
ке, один на один. «Потому что 
только у нас уже шесть трупов. От 
пьянства».

Нового, подчеркиваю - ново
го, качественного асфальтового 
покрытия мы видели два куска 
под Читой 10 и 30 километров, 
километров 40 под Благовещен
ском и пятикилометровый кусок с 
мостом через Амур - въезд в Ха
баровск, который показывали 
Путину. Все. На двухтысячекило
метровой трассе. Всего около ста 
километров.

И самое главное, самое тре
вожное. Слегка неточны, скажем 
мягко, и другие слова министра 
обороны о том, что (цитирую) 
«спецстрой завершил грунтовые 
работы по строительству дороги 
Чита - Хабаровск».

На самом деле на «федерал- 
ке» осталось десятка два-три уча
стка, где еще идут взрывные ра
боты, отсыпка основания дороги, 
укладка в трубы речек и ручьев. 
Эти участки машины преодолева
ют по объездным - нет, не доро
гам, - по объездным многокило
метровым буеракам. Залезала 

наша «Киа-Спектра» в огромные 
лужи по пороги дважды. Билась 
защитой картера о камни восем
надцать раз - мы считали, не мог
ли не считать, потому что каждый 
удар - по сердцу. Бывало, мы вы
ходили из машины и разбрасы
вали камни сами - иначе не про
едешь.

***
Подводя итог увиденному на 

«федералке», трудно сказать: в 
каком году и какой президент 
России откроет уже не «сквозное 
движение», а саму дорогу. Кусок, 
которого раньше не было, Чита - 
Хабаровск, может быть, он от
кроет при таком мощном финан
сировании и в 2010 году. А всю 
супертрассу Москва - Владиво
сток? А когда начнут делать очень 
плохие километры в Чувашии? А 
полуубитую дорогу Красноярск - 
Иркутск? А «внедорожные» 200 
километров дороги Хабаровск - 
Владивосток?..

Гениальный создатель госу
дарства Сингапур китаец Ли Куан 
Ю в свое время предугадал мощ
нейшее нарастание морских пе
ревозок Запад - Восток и обратно. 
И загодя построил в своем кро
шечном государстве современ
ные и громадные контейнерные 
терминалы. И поэтому грузы по
шли через Сингапур. Сейчас у 
Сингапура золотовалютные запа
сы одни из крупнейших в мире.

Хорошая, качественная доро
га Москва - Владивосток если и 
не разорит Сингапур, то сильно 
его расстроит. Потому что сокра
тит втрое-вчетверо сроки достав
ки контейнеров с Запада на Вос
ток и обратно. А время, как из
вестно, - деньги.

Но не это нас радует. Такая до
рога станет и «позвоночником» 
России, и ее «главной артерией», 
и ее «кошельком». Она наполнит 
жизнью пока еще мертвые про
странства страны и оживит уми
рающие. Она станет допингом в 
развитии десятков городов, улуч
шит жизнь миллионов их жите
лей. Эта дорога очень нужна. И 
нужна она была еще вчера.

***
Владивосток! Он врывается в 

наш салон пряными южными за
пахами, океанской влажностью, 
туманом и жарой. Столица пра
ворульной России. Город джи
пов. Когда мы ехали, мы считали 
встречных «япошек». Причем 
считали их несколько дней для 
чистоты эксперимента, но глав
ный счет был в том дорожном 
«горле», которое они никак не 
минуют - от Иркутска до Читы. У 
нас, за вычетом ночного време
ни, получилось - машина в мину
ту. Умножили, получилось, без 
учета железной дороги, 350 ты
сяч машин в год. Приехали во 
Владивосток, почитали местную 
прессу, съездили на знаменитый 
«Зеленый угол» (крупнейший ры
нок), и цифры почти совпали - 
около 500 тысяч японских, пра
ворульных, очень качественных 
машин в год впрыскивает япон
ский автопром в Россию. Около 
двух миллионов праворульных 
машин ездят сегодня по стране. И 
около 10 миллионов ее населения 
живут, кушают, содержат семьи 
от праворульного бизнеса.

Администрация городов При
морья, Хабаровского края и го
родов восточнее Уральских гор, 
МВД, ФСБ и все остальные власти 
ездят на машинах с правым ру
лем. Здесь говорят так: «Русских, 
русских машин остерегайтесь! Ес
ли она едет, значит, за рулем ка
кой-то дедок, который может 
сделать все, что угодно».

Я помню, что в целевой пра
вительственной программе по 
безопасности дорожного движе
ния, которую я раскритиковал в 
пух и прах, на изучение пробле

мы праворульных автомобилей в 
России было отведено пять лет и 
десять миллионов рублей. Поте
рянные деньги! Только здесь, во 
Владивостоке, в Приморье и в 
Хабаровском крае, только здесь, 
на Дальнем Востоке и в Сибири, 
не прилетев «Аэрофлотом», а 
проехав тысячи километров из 
конца в конец, понимаешь со 
всей ответственностью и четко
стью: решение праворульной 
проблемы есть, и оно единствен
ное - ничего не запрещать и ниче
го не трогать! Не раскачивать 
дальневосточную лодку и не заи
меть дальневосточную республи
ку. Оставить все, как есть! Потому 
что уже слишком долго Россия 
«едет по праворульной полосе» и 
слишком далеко заехала, потому 
что никогда ни чисто российский, 
ни совместный с кем-либо авто
пром не сможет составить конку
ренцию японскому секонд-хэнду! 
Что бы мы там, в Европе, ни соз
давали, какие бы совместные 
производства ни осваивали, ка
кие бы ВАЗ новинки ни придумы
вал и ни производил, Япония то
же на месте стоять не будет. Цены 
здесь на качественнейшие япон
ские автомобили, по московским 
меркам, смешные - делите их на 
два или на полтора.

Единственным спасением от 
праворульной Японии здесь мо
жет стать леворульный, двухмил
лиардный Китай. Он так стреми
тельно наращивает объемы, а 
главное - качество своих супер
дешевых автомобилей, что не 
сейчас, а лет через 5 догонит, а 
лет через 10-12 забьет насмерть и 
Японию, и Россию, и Америку 
вместе взятых. Китай не будет нас 
завоевывать - он нас купит. Те ки
тайцы, которые годами отказыва
ли здесь, в России, себе во всем, 
работая день и ночь, без выход
ных и праздников, теперь нани
мают русских. Здесь, во Владиво
стоке, в это верится. Вспоминаю 
своего друга, только что вернув
шегося из Китая, который достал 
шикарные электронные часы с 
классным стальным браслетом и 
заорал за нашим дружеским сто
лом: «Ну, скажите, как это может 
стоить всего один доллар?!»

Здесь необходимо почти ли
рическое отступление от темы. 
Когда мы были в Уссурийске, там 
торжественно открыли потряса
ющий ледовый дворец. Когда мы 
приехали во Владивосток, там 
начал падать строительный кран. 
Сюжет о падающем кране пока
зали все центральные россий
ские телеканалы. О ледовом 
дворце в Уссурийске не узнал ни
кто. Кроме его жителей. Поче
му?!

**»
Почему в Москве, в Кремле, 

не заботятся о патриотическом 
воспитании нации? Разве у нас 
нет, чего показать и о чем ска
зать, чтобы жизнь страшной и 
беспросветной не казалась? По
чему в Америке звездно-полоса
тый флаг развевается над каж
дым домом? Почему там в каж
дом фильме если и есть черный, 
то он обязательно положитель
ный герой? А если уж он убийца, 
то в том же фильме на него при
ходится минимум двое-трое ге
роев с черной кожей? Почему 
там добро в полицейской форме 
всегда побеждает зло? Почему 
все голливудские звезды, поли
цейские, да и сам президент, са
дясь в автомобиль, перво-на
перво пристегиваются ремнем 
безопасности? Разве это не есть 
государственная политика? А у 
нас?.. Так не пора ли и нам за ум 
взяться?

Путь наш дальше лежит на па
роме в Корею. Россия позади...

Юрий ГЕЙКО.
(Продолжение следует.)

Два года и два месяца коло
нии и 8 тысяч рублей штрафа 
получил московский аферист 
И.Батоочиров, сумевший про
никнуть в тульский Белый дом 
по потешному удостоверению, 
купленному на Арбате. Выдав 
себя за крутого ревизора, мо
шенник потребовал от ректора 
одного из местных вузов 15 ты
сяч евро. Многие в Туле счита
ют, что ловкий жулик получил 
слишком мягкое наказание, а

БРАТЬ - ТАК БАНКОМАТ
В Заводском районе Сарато

ва злоумышленники украли 
банкомат, расположенный на 
территории рынка «Владимир
ский». Махину, весившую око
ло тонны, видимо, ночью вы
везли на санках. Внутри содер
жалось 647 тысяч рублей. Оче
видно, что орудовала группа

СОБЛАЗНЕННЫЕ И ОБМАНУТЫЕ
Следователи ГУВД Москвы 

пятый месяц ломают головы, 
как поступить с лихим молод
цем, окопавшемся в прокура
туре Юго-Западного округа 
столицы. Пользуясь привлека
тельной внешностью, интелли
гентностью и, главное, удосто
верением сотрудника прокура
туры, Сергей М. легко заводит 
интимные отношения с богаты
ми женщинами, после чего 
просит возлюбленную взять 
кредит под залог квартиры. 
Деньги же нужны для дела, ко
торое сулит огромную при
быль - на всю жизнь хватит 
обоим.

ЛЮДИ И ЗВЕРИ

СПАСИТЕ 
ДЕЛЬФИНА!

Каждые две минуты в мире 
гибнет один дельфин. При 
этом только в рыболовных се
тях ежегодно погибают свыше 
шести тысяч. Перед сетями 
дельфин бессилен. Для него 
это стена, как красный флажок 
для волка. И вот уже самый 
распространенный бутылконо
сый дельфин афалина записан 
в Красную книгу. Статистика 
печальна: в Черном море их 
осталось менее пяти тысяч, и 
поголовье продолжает катаст
рофически сокращаться.

Генетически заложенная 
любовь к человеку дельфину 
обошлась очень и очень доро
го. Долгие годы промысел этих 
удивительных животных но
сил безрассудный, а порой и 
варварский характер. Били в 
огромном количестве и круг
лый год, били непонятно за
чем. Говорят, на муку, на корм 
скоту. А он все также нас лю
бит, первым спешит на по
мощь. Мы тщетно пытаемся 
найти применение дельфинь
ей верности. Естественно, пер
вым делом призвали на служ
бу. Легенды о боевых дельфи
нах-камикадзе, несущих де
журство на входе в Севасто
польскую бухту, долгие годы 
не давали покоя военным, об
растали невероятными слуха
ми у отдыхающих. Дельфину 
отводилась скромная роль 
«живой торпеды». Обнаружив 
природным гидролокатором 
вражескую мини-подлодку 
или диверсанта-пловца, де
журный дельфин нажатием на 
педаль должен открыть клеть 
и настичь противника. Боеза
пас (взрывчатку) планирова
лось вживлять в тело животно
го. Увы, на деле не все выгля
дело гладко. Сил, средств, а 
заодно и дельфинов ухлопали 
не мало. К счастью, от идеи ис
пользования морских живот
ных в военных целях во всем 
мире отказались.

Клети-казармы опустели, 
однако дельфинов в покое не 
оставили. Уволенным со служ
бы афалинам пришлось Пере
профилироваться. Зарабаты
вать на хлеб, вернее, на рыбу 
приходится врачеванием или 
выступлением перед публи
кой. С помощью биологиче
ского ультразвука удается ле
чить заикания, страхи, энуре
зы. Интерес к самому верному 
другу человека огромен. Впер
вые в Севастополе этим летом 
пройдет «День дельфина» - 
красочное шоу на воде. А ООН 
своим недавним решением 
объявила 2007 год Годом 
дельфина. Поможет ли это со
хранить популяцию морских 
животных, покажет время.

Геннадий ДИАНОВ.
СЕВАСТОПОЛЬ.

некоторые острословы, наобо
рот, уверены, что его вообще не 
надо было сажать. А что? Пору
чили бы проникнуть по арбат
скому удостоверению «Агент 
ЦРУ» в американский Белый 
дом и дали бы задание остано
вить продвижение НАТО на Во
сток. Уж он-то справился бы с 
этой задачей лучше, чем вся на
ша нынешняя дипломатия.

Владислав АНИКЕЕВ.
ТУЛА.

преступников - одному челове
ку подобное не под силу. Де
нежный аппарат принадлежал 
«Балтийскому Банку», который 
разместил в Саратове 22 банко
мата. Теперь их стало на один 
меньше.

Елена КОМАРОВА.
САРАТОВ.

Ослепленная любовью и фи
нансовой перспективой женщи
на закладывает свою квартиру и 
берет под нее кредит. Деньги 
доверительно отдает из рук в 
руки без сопроводительных бу
маг. И в этот момент наш герой 
бесследно исчезает! Вместе с 
деньгами, разумеется. Подсчи
тано, что таким образом афе
рист обманул уже семь жен
щин, а с него как с гуся вода. В 
документах по кредиту он не 
значится. В получателях налич
ных денег - тоже. Вот и попро
буй что-нибудь доказать...

Павел ЛЕЧИН.
МОСКВА.

■  ■■ ■ ---------------- ----------------- ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ —

«ХАРЛЕЙ» ЗА 10ОО БАКСОВ
ТОЛЬКО РОССИЙСКИЕ МАСТЕРА ДЕЛАЮТ МОДЕЛИ АВТОМОБИЛЕЙ ИЗ ДЕРЕВА

По мере развития автомоби
лестроения и появления все но
вых и новых марок автомобилей 
в разных странах стали появлять
ся и эксклюзивные модели ма
шин. Но, пожалуй, только в Рос
сии их делают не из металла и 
пластика, а из дерева. Первыми 
это нелегкое ремесло освоили 
мастера из Тольятти - Александр 
и Владимир Фоминцевы.

Идея делать модели машин из 
дерева родилась у Александра 
Фоминцева в 1990 году, когда он, 
модельщик ВАЗа, находился в 
командировке в Италии. Увидел 
в витрине магазина деревянный 
автомобильчик-игрушку и решил 
сделать такую же, но... лучше, с 
максимальной точностью вос
произведения каждой детали. 
Первые свои «деревяшки» Алек
сандр мастерил для души, в по
дарок друзьям, от чего те были в 
полном восторге. Но вскоре, за
думавшись о хлебе насущном, 
стал делать модели и на продажу. 
А когда к делу присоединился че- 
тырехъюродный брат Владимир, 
образовалась целая артель - 
«Фоминцев&Фоминцев».

Первым совместным проектом 
стало изготовление модели ле
гендарного «Harley-Davidson», 
которую удалось продать за 1500 
долларов. Кстати, Александр 
применил свое ноу-хау, навив

.................    Б Е С П Р Е Д Е Л —

ПРИЮТИЛИ, ОБОГРЕЛИ, ОБОБРАЛИ
В ПЕРМИ ИЗБИТ И ОГРАБЛЕН ИЗВЕСТНЫЙ ПОЭТ

Судя по всему, я был первым, кому Влади
слав Дрожащих поведал о своих злоключениях. 
Вышел он вечерком от школьного друга, где 
они малость выпили домашнего вина. Навстре
чу - наряд милиции. Останавливают: «Ты по 
приметам похож на урку с бугра». И бьют в ло- 
бешник. Практически с ходу. Затем обыскива
ют, вынимают из карманов ключи от квартиры, 
чуть более тысячи рублей и удостоверение 
члена Союза российских писателей. Возмутил
ся, как любой нормальный человек.

И получил в награду еще четыре оплеухи. 
Очнулся уже в милицейской машине с ощу
щением, что прошло какое-то время. Голова 
гудела, лица его конвоиров расплывались в 
тумане. Здесь на нем испытали еще один бо
левой прием с нажатием за уши.

«Взяли» поэта в Индустриальном районе 
Перми, а привезли почему-то в другой - 
Свердловский, где на Липовой горе разме
щался медвытрезвитель. Владиславу прика
зали раздеться до трусов. А поскольку на од
ном из ботинок задержанного Владислава на 
шнурке образовался узел, он и не мог его 
снять. Дюжий сержант поторапливал, а по
том, видимо, чтобы ускорить процесс, пнул 
поэту в область лодыжки. И сорвал с поэта 
ботинок сам, да так, что у ботинка раскро
шился задник.

Присутствовавший при этом врач играл 
свою нудную партию - потребовал, чтобы Дро
жащих дотронулся до кончика своего носа. 
Владислав дотронулся, а вот присесть не смог 
- болела тут же распухшая нога. Она уже была 
сломана, что позднее показал рентген.

Не присевшего перед ментами поэта клас
сифицировали как пациента медвытрезвите
ля. А поутру взяли подписку, что претензий к 
милиции он не имеет, вернули ключи, писа
тельское удостоверение и... пару-тройку деся
ток - на общественный транспорт до дому.

Пермская земля становится какой-то роко
вой для натур художественных. Однажды в 
Березниках, где жил ныне покойный русский 
лирик Алексей Решетов, убили женщину. Она 
лежала на земле в луже крови, а проходив
ший мимо поэт по природе своей не мог прой
ти мимо. И склонился: не нужна ли помощь? 
Тут же ему заломили руки вынырнувшие как 
из-под земли милиционеры, а когда увидели 
писательский билет, с возгласом: «А, Шоло
хов-Достоевский!» принялись его избивать.

Но счет уличной ненависти к «интеллиген
там» на этом не закончился. В 1999 году в

Перми юные отморозки запинали до смерти 
поэта Николая Бурашникова, через год во 
дворе собственного дома был убит поэт Бо
рис Гашев, в 2002 году зарезан обладатель 
национальной премии «Золотая маска» ба
летмейстер Евгений Панфилов. Философ 
Алексей Антонов рассказал мне историю, как 
он был ограблен и избит до потери сознания 
двумя неизвестными, а очнулся утром на 
трамвайных рельсах...

В большинстве подобных случаев люди в 
милицию не обращаются - во-первых, уж из
вините, нет доверия к ментам, во-вторых, ре
зультат будет нулевой, а может быть, и мину
совый: поэтому - себе дороже.

Да, сейчас местной прокуратурой заведе
но уголовное дело по факту избиения Влади
слава Дрожащих, а Управление собственной 
безопасности ГУВД по Пермскому краю про
водит расследование. Но у каждого поэта - 
свой Бенкендорф. В недавнем интервью ра
диостанции «Эхо Москвы» начальник этого 
самого управления Евгений Ситник сказал 
буквально следующее: «Попал поэт в непри
ятную ситуацию. И получилось, что милиция 
здесь ой-ой, какая нехорошая! Но существу
ют нюансы: непонятно, где два часа находил
ся наш поэт - с 18 до 20.00, когда его обнару
жила милиция лежащим в снегу совсем не в 
том месте, где он показывал...»

Иными словами, тебя избили, ограбили, 
сломали ногу некие неизвестные, привидев
шиеся тати, а милиция, она спасла, подобра
ла и обогрела? Зажигалкой, перекусывающей 
шнурок.

Юрий БЕЛИКОВ.
ПЕРМЬ.

... .......... ......... ........ ..................... ■ ■ ТОЧКА НА КАРТЕ ----

БЕЛЫЙ КАМЕНЬ СТАРИЦЫ
МРАМОР ИЗ ЭТОГО ГОРОДА УКРАШАЕТ МНОГИЕ ИЗВЕСТНЫЕ ХРАМЫ

Впервые въезжающие в древ
нюю Старицу ахают от восторга: 
дивными птицами белеют древ
ние храмы монастыря. А главен
ствует над архитектурными жем
чужинами Успенский собор, так 
похожий на своего собрата в Мос
ковском Кремле.

- Колокольня - кирпичная, а 
сам собор сложен из нашего мра
мора, - поясняет глава админист
рации района Сергей Журавлев.

Сергей Юрьевич рассказал об 
особом свойстве старицкого из
вестняка: с годами становится 
только крепче, тверже. Это не в 
пример кирпичу - вечный строй
материал.

В начале 50-х годов XX века 
из-под земли были вывезены по
следние плиты старицкого мра
мора. Тогда появились новые, 
дешевые стройматериалы, и бе
лый камень, дорогой в добыче, 
не выдержал конкуренции.

Вспомнили о белом камне в 
70-е годы прошлого века. Начали 
добывать вновь. Правда, теперь 
уже открытым способом. Экска
ваторы выворачивали огромные 
глыбы. Их измельчали, мололи - 
получали известковую муку. Це
лыми составами отправляли в 
сельскохозяйственные области 
СССР, за границу - известковать 
для повышения плодородия зем
ли поля.

- С 90-х годов, когда рухнули 
колхозы и совхозы, хлеборобы 
нашу витаминную мучицу уже не 
покупают - обеднели. Только 
крепкие хозяйства да фермеры 
еще берут, и мы производим до 
сорока тысяч тонн в год, - говорит 
гендиректор ЗАО «Ресурс» Сергей 
Мусатов. - Из подземной кладо
вой мы извлекаем четыре вида 

пружины для мотоцикла из бам
буковых прутиков, распаренных 
в кипятке. Основным же материа
лом остается древесина ольхи. 
Дерево это уникально по своим 
свойствам. Например, вымочен
ная и высушенная, форму свою, 
что очень важно, она не меняет. 
Недаром на Руси из ольхи делали 
срубы для колодцев.

Позже Александр увлекся но
выми идеями, а вот Владимир 
начатое дело не оставил. Сейчас 
бывшая артель «Фоминцев&Фо
минцев» - это респектабельная 
мастерская «Модели и Макеты», 
имеющая свой офис и производ
ственное помещение в Москве. 
На фирму по традиции работают 
несколько мастеров в Тольяпи, 
но в планах Владимира и их пе
ревезти в Москву. Конечно, изго
товление моделей - только одно 
из направлений деятельности 
фирмы. Здесь делают и архитек
турные макеты, и многое другое. 
Но деревянные модели автомо
билей - это все-таки для души. За 
время работы сделано более сот
ни эксклюзивных моделей. Это 
легендарные «Ford-T», разные 
модели «Volkswagen», «Citroen», 
немецкий довоенный мотоцикл 
«Zundapp DB200» и чешский 
«Ogar-250» и многое-многое 
другое. Модели мастерской 
«Модели и Макеты» реализуются

Скоро из этих блоков сложится... красота.

камня карбонадной породы: до
ломит, фарфоровидный, мрамо- 
ризованный, пористый известняк.

В кратере царит экскаватор. 
Он своим стальным хоботом вы
ворачивает большущие белые 
глыбы с глубины в тридцать мет
ров. До недавних пор их можно 
было видеть на открытых желез
нодорожных платформах во 
многих регионах России. А три 
года назад в Старице решили, что 
выгоднее пилить глыбы на месте. 
После обработки на плиты пой
дет лишь треть камня. Остальное 
- в отходы. Но и они не пропада
ют даром - из них изготовят по
том известковую муку.

Главный заказчик камня эта
лонный чистоты - реставраторы. 
Прежде всего, конечно, Успен
ского собора. Москва Белока
менная недавно обновила ста- 
рицким мрамором и Белые пала

Эти машинки кажутся «живыми».

в основном в Европе. В России 
основные клиенты - это жены и 
подруги «новых русских», зака
зывающие «игрушки» для своих 
богатеньких буратино. Цены на 
изготавливаемые модели зави
сят от сложности работы. А рабо
та действительно сложная. На 
одну модель у мастеров из Толь
ятти в среднем уходит 2-3 меся
ца.

Но главная мечта Владимира - 
создать коллекцию лучших лег
ковых автомобилей XX века. Де
ло в том, что в 1997 году 135 жур

ты, и колокольню Ивана Велико
го в Кремле, вымостила дорожки 
у Могилы Неизвестного Солдата 
в Александровском саду. Белый 
камень приглянулся и строителям 
Владимира: хотят возвести из не
го новую церковь. На ее месте по
ка что поставлен православный 
крест из старицкого мрамора. Ис
пользуют также известняк в Трои- 
це-Сергиевой лавре. А архан
гельские ваятели из камня с не
бесным отсветом делают.

Старицкая подземная кладо
вая хранит еще до восьми милли
онов кубометров карбонатного 
камня. Стало быть, хватит его на 
века - и на белые плиты с проси
нью, и на известковую муку для 
хлебной нивы России.

Юрий МАХРИН.
СТАРИЦА, 
Тверская область. 
Фото автора.

налистов мира, занимающихся 
автомобильной тематикой, со
ставили список самых продвину
тых стран - производителей ма
шин. Лидируют в нем Италия и 
Англия (по 20 моделей), а замы
кает Швеция. К сожалению, Рос
сия в этот список не попала. По 
вполне понятным причинам. 
Ведь производство танков соста
вители списка в расчет не бра
ли...

Андрей ФИЛАТОВ.
ТОЛЬЯТТИ - МОСКВА.
Фото автора.
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